
Яблоко 
стабильного 

дохода 

Новости,
цифры,
факты

Остров 
тысячи 
храмов

Сильнейший 
чемпионат 

страны 

Стр. 8 Стр. 5 Стр. 15 Стр. 16

Стр. 3

СВЯЩЕННЫЙ МЕСЯЦ РАМАЗАН
Первые аяты Корана были ниспосланы в 
610 году нашей эры. Последующие боже-
ственные откровения Пророк Мухаммед 
получал на протяжении 23 лет. Святость и 
величие Рамазана связаны именно с тем, 
что в этот месяц Создатель одарил челове-
чество священной книгой Коран.

Дни Рамазана – не просто время воздер-
жания от еды и питья от восхода до заката. 
Сущность поста – в духовном и физичес-
ком очищении, благодарности Создателю, 
искуплении прегрешений и, конечно же, 
благотворительности и совершении 
добрых поступков. 

Наступил 
Рамазан – 

девятый 
месяц лунного 

исламского 
календаря. 

Благоприятная 
деловая среда осво-
божденного края – 
магнит для бизнеса 
и инвестиций. На 
волне масштабного 
восстановительного 
строительства растет 
привлекательность 
Карабаха для част-
ных поставщиков 
капитала. 

Мы говорим, что 
нужен мир. Но мы 
никогда не должны 
забывать зверств 
армян, армянский 
фашизм. Не долж-
ны забывать жертв 
Ходжалы, заявил 
Президент Ильхам 
Алиев в связи с 33-й 
годовщиной геноци-
да в Ходжалы.

Участились случаи 
кражи денег с бан-
ковского пласти-
ка. Специалисты 
убеждают граждан 
соблюдать бдитель-
ность – не сообщать 
посторонним конфи-
денциальные данные 
своих карт и другую 
личную информа-
цию. 

Снежный коллапс, 
который бушует в 
Баку, прибавил рабо-
ты не только травма-
тологам. Увеличение 
числа пациентов с 
острой респиратор-
но-вирусной инфек-
цией наблюдается 
во многих клиниках, 
особенно в педиатри-
ческих.

КАРАБАХ  –
МАГНИТ 
ДЛЯ БИЗНЕСА 

МИР НУЖЕН, 
НО МЫ 
НЕ ЗАБУДЕМ…

КАК 
ЗАЩИТИТЬ 
СВОЮ КАРТУ? 

H1N1 – САМЫЙ 
КОВАРНЫЙ 
ШТАММ 
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В последние дни 
армянская сторона 
выступила с рядом 
противоречивых 
заявлений о пер-
спективах диалога с 
Азербайджаном. При 
этом скепсис Еревана 
относительно якобы 
бездействия Баку 
опровергается им же 
самим.

НАСТАВЛЯЯ 
НА ПУТЬ
ИСТИНЫ
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В Азербайджанской Республике по приглашению нашей стороны 
побывал с государственным визитом премьер-министр Исламской 

Республики Пакистан Мухаммад Шахбаз Шариф.

ОГРОМНЫЙ ПОТЕНЦИАЛОГРОМНЫЙ ПОТЕНЦИАЛОГРОМНЫЙ ПОТЕНЦИАЛОГРОМНЫЙ ПОТЕНЦИАЛ

Президент Ильхам Алиев выра-
зил уверенность, что этот визит 
укрепит братские связи между 
двумя странами. Уже дано пору-
чение командам в течение месяца 
активно работать над подготов-
кой документов относительно 
азербайджанских инвестиций в 
Пакистан. Стороны договорились 
продолжать поддерживать друг 
друга во всех международных ин-
ститутах.

Премьер-министр подчеркнул, 
что Пакистан всегда поддерживал 
позицию Азербайджана в вопро-
се Карабаха. Он также выразил 
благодарность за поддержку 
Азербайджаном народа Кашмира. 
Доказательством нашей дружбы 
является и тот факт, что SOCAR и 
ее пакистанский партнер продли-
ли срок действия соглашения о 
поставках СПГ еще на два года. 

ХОРОШИЙ ПРИМЕР ПАРТНЕРСТВА

SOCAR ПРОДОЛЖИТ ПОСТАВКИ СПГ
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Азербайджан устанавлива-
ет связи со всем миром, в 
том числе и с африкански-
ми странами, имеющими 
колониальное прошлое. 
Особенно это касается тех, 
кто еще не совсем освобо-
дился от этих пут.

Азербайджан показал го-
товность делиться опытом 
с дружественной страной. 
Это отличает нас от Фран-
ции и других западных 
стран, которые лишь ис-
пользовали природные бо-
гатства Западной Африки.

ИСТОРИЧЕСКИЙ ВИЗИТ ПРЕЗИДЕНТА РЕСПУБЛИКИ ГВИНЕЯ-БИСАУ

ЧТО ОТЛИЧАЕТ 
АЗЕРБАЙДЖАН ОТ ЗАПАДА?
ЧТО ОТЛИЧАЕТ 
АЗЕРБАЙДЖАН ОТ ЗАПАДА?

СЕРДЦА НАРОДОВ АЗЕРБАЙДЖАНА И ПАКИСТАНА БЬЮТСЯ В УНИСОН

ВЗАИМОДЕЙСТВИЯВЗАИМОДЕЙСТВИЯВЗАИМОДЕЙСТВИЯВЗАИМОДЕЙСТВИЯ

Находящийся в 
заключении лидер 
«Рабочей партии 
Курдистана» Абдулла 
Оджалан выпустил 
обращение, в кото-
ром призвал своих 
сторонников прекра-
тить вооруженную 
борьбу против турец-
кого государства и 
сложить оружие.

БЕЛЫЙ 
ФЛАГ 
ОДЖАЛАНА

Стр. 7



Об этом 24 февраля заявил 
Президент Азербайджана 
Ильхам Алиев на встрече в 
расширенном составе с пре-
мьер-министром Исламской 
Республики Пакистан Мухам-
мадом Шахбазом Шарифом, 
прибывшим с государствен-
ным визитом в Азербайд-
жанскую Республику по при-
глашению азербайджанской 
стороны. 

ХОРОШИЙ ПРИМЕР 
ПАРТНЕРСТВА
Если ранее стороны догово-
рились о весьма амбициозной 
экономической программе 
действий, то на нынешней 
встрече они обсудили практи-
ческие проекты экономиче-
ского сотрудничества, включая 
инвестиционные возможно-
сти. Поставлена цель – довести 
экономическое сотрудниче-
ство двух братских стран до 
уровня существующих поли-
тических связей, и это станет 
хорошей демонстрацией вза-
имной политической воли. 
Президент Ильхам Алиев вы-
разил уверенность, что этот 
визит укрепит братские связи 
между двумя странами. Уже 
дано поручение командам 

в течение месяца активно 
работать над подготовкой 
документов относительно 
азербайджанских инвестиций 
в Пакистан. К тому же сторо-
ны договорились продолжать 
поддерживать друг друга во 
всех международных инсти-
тутах, поскольку, как заявил 
Президент, «наши отноше-
ния действительно важны не 
только для наших народов, но 
и для регионов, которые мы 
представляем». 
Напомнив, что команда 
азербайджанских экспертов, 
находящаяся в Исламабаде, 
проделала огромную работу 
по озеленению столицы Паки-
стана, премьер-министр Му-
хаммад Шахбаз Шариф под-
черкнул, что сердца народов 
Азербайджана и Пакистана 
бьются в унисон. 
«Вы всегда были великим 
другом Пакистана. Вы лю-
бите народ Пакистана. 
Точно так же все пра-
вительства и все по-
литические партии в 
Пакистане имеют одну 
общую черту, а именно 
– нашу дружбу и брат-
ство с Азербайджаном, 
с Вами и с народом 
Азербайджана», – 
сказал он.

НАШИ ВЗГЛЯДЫ 
ПОЛНОСТЬЮ СОВПАДАЮТ
Значительную часть обсужде-
ний стороны посвятили тор-
гово-экономической сфере, 
поскольку товарооборот на 
сегодняшний день составля-
ет всего несколько десятков 
миллионов долларов США и 
никак не может удовлетво-
рить стороны. К тому же есть 
способ, как это сделать, осо-
бенно учитывая тот факт, что 
Азербайджан намерен инве-
стировать большие средства в 
экономику Пакистана.
Причем эти проекты охва-
тывают как сферы развития 
инфраструктуры, так и энер-
гетику, добычу 
полезных иско-

паемых и, возможно, неко-
торые другие направления. 
Важная часть обсуждавшихся 
на встрече вопросов была 
посвящена сотрудничеству 
в оборонной сфере, включая 
оборонную промышленность. 
«Азербайджан уже закупил 
оборудование оборонной про-
мышленности у Пакистана, 
мы очень довольны его ка-
чеством и, безусловно, будем 
продолжать это», – сказал 
Президент Ильхам Алиев в 
заявлении для прессы, особо 
отметив, что обсуждались 
также возможности совмест-
ного производства продукции 
оборонной промышленности, 
что станет еще одним важным 
аспектом нашего сотрудни-
чества. 
А ведь Пакистан имеет очень 
развитую оборонную про-

мышленность. С учетом 
того, что Азербайджан 
тоже развивает свой 
потенциал, наше 
сотрудничество в 
оборонной промыш-
ленности может 
значительно рас-
ширить географию 
экспортных возмож-
ностей, которая уже 
насчитывает более 
30 стран. 
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Во время моего государственного визита в Пакистан я официально за-
явил, что Азербайджан готов инвестировать в различные проекты в 
Пакистане не менее 2 млрд долларов. Мы уже получили относительно 
недавно список этих проектов, и наши команды занимаются их оценкой. 

ВИЗИТ ПРЕМЬЕР-МИНИСТРА ПАКИСТАНА МУХАММАДА ШАХБАЗА ШАРИФА В АЗЕРБАЙДЖАН

СЕРДЦА НАШИХ НАРОДОВ СЕРДЦА НАШИХ НАРОДОВ 
БЬЮТСЯ В УНИСОНБЬЮТСЯ В УНИСОН
СЕРДЦА НАШИХ НАРОДОВ СЕРДЦА НАШИХ НАРОДОВ 
БЬЮТСЯ В УНИСОНБЬЮТСЯ В УНИСОН

ТАМИЛЛА НУРИЕВА

Все политические партии Пакистана 
едины во многих вопросах. Одним 
из них является то, что дружба меж-
ду Пакистаном и Азербайджаном 
поддерживается всеми фракциями 
Пакистана, и это вызывает огромное 
чувство удовлетворения. Об этом в 
заявлении для прессы сказал пре-
мьер-министр Мухаммад Шахбаз 
Шариф, назвав скорейшее подпи-
сание соглашений на $2 миллиарда 
«первым качественным скачком в 
наших торговых и инвестиционных 
отношениях и очень важным показа-
телем наших братских связей, потому 

что наша дружба, политическое вза-
имопонимание, единство мыслей и 
действий на международном уровне, 

на международных форумах хорошо 
известны». 
Премьер-министр еще раз подчеркнул, 
что Пакистан всегда поддерживал по-
зицию Азербайджана в вопросе Кара-
баха. Он также выразил благодарность 
за поддержку Азербайджаном народа 
Кашмира. Доказательством нашей 
дружбы и братства является и тот факт, 
что SOCAR и ее пакистанский партнер 
продлили срок действия соглашения о 
поставках СПГ еще на два года, создана 
торговая компания. Было также подпи-
сано много других знаковых меморан-
думов и соглашений. 

SOCAR продолжит поставлять СПГ

В рамках государственного визи-
та премьер-министра Пакистана 
в Баку состоялся бизнес-форум 
видных представителей деловых 
кругов обеих стран, который пол-
ностью отразил двустороннюю 
азербайджано-пакистанскую по-
вестку.
Сделанные обоими лидерами за-
явления создали своеобразный 
фон для обсуждения актуальных 
вопросов, сформировав гораздо 
более благоприятную основу для 
активных деловых контактов, вза-
имных инвестиций и увеличения 
взаимной торговли. К тому же во 
время бизнес-форума произошел 
обмен информацией, презентаци-
ями, возможностями для бизнеса, 
юридическими вопросами, касаю-
щимися налогообложения, тамо-
женных пошлин и др. То есть всем 
тем инструментарием, который 
важно знать бизнесменам до выхо-
да на рынок.
В своем выступлении на бизнес-фо-
руме глава нашего государства 
еще раз подтвердил, что во время 
визита в Пакистан прошлым летом 
азербайджанская сторона офи-
циально объявила, что планирует 
инвестировать два миллиарда дол-
ларов США в экономику Пакиста-
на. Одновременно глава Азербайд-
жанского государства пригласил 
Пакистан к сотрудничеству в транс-
портном секторе, учитывая, что 
наша страна активно продвигает на 
своей территории два важных меж-
дународных проекта – «Север-Юг» 
и «Восток-Запад». Договорились 
стороны о сотрудничестве не толь-
ко в области оборонной промыш-
ленности, но и в фармацевтической 
отрасли. И это лишь начало взаи-
мовыгодного сотрудничества, осно-
ванного на дружбе и братстве. Ибо 
потенциал взаимодействия еще 
полностью не раскрылся. Впереди 
нас ждут новые свершения. 

Потенциал 
взаимодействия 

огромен
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Об этом сказал 27 февраля Прези-
дент Азербайджана Ильхам Алиев 
в заявлении для прессы в связи с 
официальным визитом Президента 
Республики Гвинея-Бисау Умару 
Сисоку Эмбало в Азербайджанскую 
Республику. 
Этот визит стал подтверждением 
политического курса Азербайджана, 
направленного на тесное и плодот-
ворное сотрудничество с африкан-
скими странами. Ну а то, что они 
весьма успешные, свидетельствует 
факт активного участия делегаций 
африканских стран на СОР29 в Баку.
Наша страна устанавливает взаи-
мовыгодные связи практически со 
всем миром, в том числе и с афри-
канскими странами, имеющими 
колониальное прошлое. Особенно 
это касается тех, кто еще не совсем 
освободился от этих пут и нуждается 
в дружественной поддержке как в 
экономическом отношении, так и в 
гуманитарной сфере.

МЫ РАБОТАЕМ 
КАК БРАТЬЯ И ДРУЗЬЯ
Второй визит Президента Гвинеи-
Бисау, по словам главы нашего госу-
дарства, «является подтверждением 
тесных братских отношений между 
нашими странами и показывает, что 
мы действительно работаем вместе 
как братья и друзья и продолжим 
это делать».

Напомним, что наши страны всегда 
поддерживают друг друга в рамках 
международных институтов, в пер-
вую очередь в Организации Объеди-
ненных Наций, Организации ислам-
ского сотрудничества и Движения 
неприсоединения.
На встрече стороны договорились, 
что на экономическом направлении 
будут предоставлены конкретные 
проекты инвестиционных возмож-
ностей, и Азербайджан их рассмо-
трит. Есть хорошие перспективы для 
сотрудничества в сфере оборонной 
промышленности и обороны. 
С этой целью Президент Умару 
Сисоку Эмбало 27 февраля в со-
провождении министра обороны 
Азербайджанской Республики гене-
рал-полковника Закира Гасанова и 
министра оборонной промышлен-
ности Вугара Мустафаева посетил 
одну из воинских частей коммандос 
Азербайджанской армии, где ему 
была представлена презентация об 
оборонной промышленности Азер-
байджана.

Это историческое событие. Впервые президент Гви-
неи-Бисау посещает нас с официальным визитом. 
Мы уже обсудили важные вопросы двусторонней 
повестки дня и договорились об укреплении наших 
усилий по развитию партнерства во всех областях.

«Я помню, что во 
времена Советского 
Союза здесь учи-
лось много наших 
технических специа-
листов. Завтра сюда 
прибудет первая ко-
манда для обучения 
в армии и полиции. 
Это очень важно для 
нас», – сказал Пре-
зидент Гвинеи-Би-
сау, подчеркнув, что 
«мы здесь сегодня, 
чтобы возобновить 
наше сотрудни-
чество во многих 
областях, включая 
здравоохранение, 
образование, воен-
ную сферу и сферу 
безопасности». 
Как видим, намере-
ния весьма серьез-
ные. И это еще одно 
достижение нашей 
страны в выстраи-
вании дружеского 
взаимодействия с 
африканскими стра-
нами.
Делегация во главе с 
Президентом Респу-
блики Гвинея-Би-
сау Умару Сиссоку 
Эмбало в рамках 
официального визита 
в Азербайджан озна-
комилась и с деятель-
ностью центра ASAN 
xidmət. Президент 
Республики Гвине-
я-Бисау оценил ASAN 
xidmət как очень важ-
ный проект, отметив, 
что в его стране нет 
такой концепции, и 
сразу после визита 

будут предприняты 
шаги по реализации 
аналогичного про-
екта в этой африкан-
ской стране. 
В подтверждение 
этих слов между Го-
сударственным агент-
ством по оказанию 
услуг гражданам и 
социальным иннова-
циям при Президенте 
Азербайджанской 
Республики и Офисом 
Президента Респу-
блики Гвинея-
Бисау был подпи-
сан Меморандум о 
взаимопонимании 
по сотрудничеству в 
сфере оказания госу-
дарственных услуг, 
предусматривающий 
применение опыта 
ASAN xidmət в Респу-
блике Гвинея-Бисау, 
а также передачу 
передового опыта в 
сфере предоставле-
ния государственных 
услуг экспертами 
Государственного 
агентства противопо-
ложной стороне.
Таким образом, 
Азербайджан по-
казал готовность 
делиться опытом с 
дружественной стра-
ной. Это выгодно 
отличает нас от той 
же Франции и других 
западных стран, ко-
торые лишь исполь-
зовали природные 
богатства Западной 
Африки, не давая ни-
чего взамен.

ВИЗИТ ПРЕЗИДЕНТА РЕСПУБЛИКИ ГВИНЕЯ-БИСАУ УМАРУ СИСОКУ ЭМБАЛО В АЗЕРБАЙДЖАН

Наступил 
священный 
месяц Рамазан
Рамазан – девятый месяц лунно-
го исламского календаря. В одну 
из ночей этого месяца Пророку 
Мухаммеду было передано че-
рез ангела Джибрила первое 
божественное откровение.
В хадисах  рассказывается, что ког-
да ангел явился Мухаммеду и велел: 
«Читай!», Пророк ответил: «Я не умею 
читать!». «Тогда он взял меня и сжал 
так, что я напрягся до предела, а затем 
он отпустил меня и снова велел: «Чи-
тай!». Я сказал: «Я не умею читать!». 
Он во второй раз сжал меня так, что 
я опять напрягся до предела, а затем 
отпустил и велел: «Читай!». И я снова 
сказал: «Я не умею читать!». Тогда он 
сжал меня в третий раз, а затем отпу-
стил и сказал: «Читай, во имя твоего 
Господа, который сотворил все сущее. 
Он сотворил человека из сгустка кро-
ви. Читай, ведь твой Господь – Самый 
Великодушный. Он посредством пись-
менной трости научил человека тому, 
чего тот не знал».
Это были первые пять аятов суры 
«Аль-Алак» («Сгусток). Так началось 
ниспослание Корана. Святость и вели-
чие Рамазана связаны именно с тем, что 
в этот месяц Создатель одарил челове-
чество священной книгой Коран.

ДНИ ОЧИЩЕНИЯ
Одним из предписаний, содержащихся в 
Коране, является пост в месяц Рамазан. 
Пророк Мухаммед говорил, что с при-
ходом Рамазана, «благословенного 
месяца, в котором Аллах обязал вас 
поститься», «открываются врата рая, 
запираются врата ада и заковываются 
шайтаны. И в нем есть ночь, которая 
лучше тысячи месяцев…». Это Ночь мо-
гущества и предопределения – Ляйля-
туль-Кадр, когда был ниспослан Коран. 
Дни Рамазана – не просто время воз-
держания от еды и питья на протяже-
нии большей части суток, от восхода 
до заката. Ведь сущность поста – в 
духовном и физическом очищении, 
благодарности Создателю, искуплении 
прегрешений и, конечно же, благо-
творительности и совершении добрых 
поступков. Это требует отказа от любых 
злодеяний, лжи, сквернословия, дур-
ных мыслей.

ВО ИМЯ ДОБРОГО И СВЕТЛОГО
В одном из хадисов Пророка говорится: 
«Аллах не нуждается в том, чтобы тот, 
кто не прекратил лгать и поступать по 
лжи, оставил свою еду и питье». То есть 
пост, как и богослужение в целом, не 
имеет смысла, если человек не посвя-
щает всего себя доброму и светлому, 
не творит благих дел, к совершению 
которых столь часто призывает Творец 
в Коране.
«Стремитесь же опередить друг дру-
га в благих делах», – гласит сура 
«Аль-Бакара». 
Верующие мусульмане проводят пост в 
молитвах и стремлении совершать бла-
гие, богоугодные дела. Пусть Милости-
вый и Милосердный Аллах примет пост 
мусульман, услышит их молитвы, дару-
ет всему человечеству мир и благодать!

ТАМИЛЛА НУРИЕВА
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ASAN xidmət – 
очень важный проект

ЧТО ВЫГОДНО ОТЛИЧАЕТ ЧТО ВЫГОДНО ОТЛИЧАЕТ 
АЗЕРБАЙДЖАН ОТ ЗАПАДААЗЕРБАЙДЖАН ОТ ЗАПАДА
ЧТО ВЫГОДНО ОТЛИЧАЕТ ЧТО ВЫГОДНО ОТЛИЧАЕТ 
АЗЕРБАЙДЖАН ОТ ЗАПАДААЗЕРБАЙДЖАН ОТ ЗАПАДА

Деятельность Азербайджана в 
рамках председательства в Дви-
жении неприсоединения высоко 
оценивается со стороны ООН. Об 
этом заявила генеральный дирек-
тор Женевского отделения ООН 
Татьяна Валовая на проходившей 
5 июля 2023 года в Баку министер-
ской встрече Координационного 
бюро Движения неприсоединения.
Мир страдает от конфликтов, кли-
матических сбоев, нестабильной 
экономики и других проблем, 
вызывающих опасность для че-
ловечества. Именно в период 
председательства Азербайджана 

в Движении неприсоединения 
организация стала вносить весьма 
ценный вклад в борьбу с миро-
выми катаклизмами. Неслучай-
но ООН высоко оценил работу 
Азербайджана в имплементации 
принципов и норм организации, 
особо отметив наш вклад в борьбу 
с пандемией коронавируса в рам-
ках ДН.
А ведь больше всего от пандемии 
пострадали бедные страны, аф-
риканские в том числе, и именно 
Азербайджан встал в авангарде 
борьбы с вакцинным национа-
лизмом.

Мы в Движении неприсоединения



В целях увековече-
ния светлой памяти 
жертв Ходжалинской 
трагедии Президент 
Ильхам Алиев подпи-
сал 25 февраля 2025 
года Распоряжение «О 
создании в городе Ход-
жалы Мемориального 
комплекса Ходжалин-
ского геноцида». Этот 
комплекс будет также 
укором мировому сооб-
ществу, напоминанием 
о трагедии, учиненной 
против азербайджан-
ского народа, которая 
стала возможной 
из-за индифферент-
ного отношения всего 
просвещенного мира к 
захватнической поли-
тике армянского госу-
дарства.
15 октября 2023 года 
в городе Ходжалы 
Президент Азербайд-
жанской Республики 
Ильхам Алиев поднял 
государственный флаг 
Азербайджанской Ре-

спублики, демонстри-
рующий, что жертвы 
Ходжалинской траге-
дии не остались 
неотомщенными.
Сегодня местные 
жители уже начали 
возвращаться в город 
Ходжалы и село Бал-
лыджа Ходжалинского 
района.

В ПАМЯТЬ 
О ЖЕРТВАХ ТРАГЕДИИ 
26 февраля Президент 
Азербайджанской 
Республики Ильхам 
Алиев и первая леди 
Мехрибан Алиева в 

связи с 33-й годов-
щиной кровавой 
трагедии, вошедшей 
в историю ХХ века 
как Ходжалинский 
геноцид, посетили 
мемориал, воздвиг-
нутый в Хатаинском 
районе Баку в память 
о жертвах геноцида. 
Глава государства и 
первая леди почтили 
память жертв трагедии 
и возложили цветы к 
памятнику. Официаль-
ные лица государства 
и правительства также 
возложили цветы к па-
мятнику жертвам Ход-

жалинского геноцида.
В этот солнечный, но 
очень холодный день 
со всех концов нашей 
столицы к монументу 
бесконечным потоком 
шли люди, чтобы от-
дать дань уважения 
нашим соотечествен-
никам, павшим 33 года 
назад от рук армянских 
палачей. 
Годовщина Ходжалин-
ского геноцида отме-
чается в Азербайджане 
и во многих странах 
мира. Посольства и ди-
аспорские организации 
Азербайджана каждый 
год 26 февраля орга-
низуют церемонии по-
миновения, проводят 
конференции. 
На этих мероприятиях 
демонстрируются фо-
тостенды и докумен-
тальные фильмы, пове-
ствующие о варварстве 
армян в Ходжалы, а 
также книги, рассказы-
вающие правду об этой 
трагедии. 
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Мы говорим, что нужен мир. Но мы никогда не должны забывать зверств армян, армянский фашизм. 
Не должны забывать жертв Ходжалы. Не должны забывать и не забудем жертв Гянджи и других на-
ших городов, заявил Президент Ильхам Алиев в связи с 33-й годовщиной геноцида в Ходжалы.
МАРЬЯМ ГУЛАМОВА

Президент Турции Ред-
жеп Тайип Эрдоган на 
своей странице в соци-
альной сети Х написал, 
что боль Ходжалин-
ской трагедии никогда 
не будет забыта.
«С уважением чту 
память убитых азер-
байджанских братьев 
и сестер в 33-ю годов-
щину событий. Выра-
жаю соболезнования 
братскому народу 
Азербайджана, мы 
поддерживаем друг 
друга и в горе, и в 

радости», – отметил 
турецкий лидер.
26 февраля в 17:00 на 
всей территории Азер-
байджана минутой 
молчания была почте-
на память жертв Ход-
жалинского геноцида. 
В это время на улицах 
столицы было прио-
становлено движение 
транспортных средств. 
В городах и районах, 
селах и поселках, а 
также в диппредста-
вительствах страны за 
рубежом был приспу-

щен государственный 
флаг Азербайджана.
В городах и районах, в 
органах центральной 
и местной испол-
нительной власти, 
ведомствах и орга-
низациях, мечетях, 
церквях, синагогах, 
а также в зару-
бежных странах 
прошли цере-
монии почте-
ния памяти, 
акции, шествия, 
флешмобы, 
культурные 

мероприятия, вы-
ставки, посвященные 
жертвам Ходжа-
линского геноцида, 
показаны фильмы о 
борьбе Азербайджана 
за территориальную 
целостность.
В местах временного 
расселения ходжа-

линцев были орга-
низованы встречи 
со очевидцами 

трагедии и чле-
нами семей 

жертв ге-
ноцида. 

Мы вместе и в горе, и в радости  

В ЦЕНТРЕ 
ГЕЙДАРА АЛИЕВА 
В связи с 33-й го-
довщиной Ходжа-
линского геноцида 
25 февраля в Цен-
тре Гейдара Алиева 
состоялся вечер, 
посвященный па-
мяти жертв траге-
дии. Мероприятие 
было организовано 
Фондом Гейдара 
Алиева.
На вечере памяти 
Азербайджанский 
государственный 
симфонический 
оркестр имени Узе-
ира Гаджибейли 
под управлением 
заслуженного ар-
тиста Фуада Ибра-
гимова исполнил 
произведения азер-
байджанских ком-
позиторов – Арифа 
Меликова, Азера 
Дадашева, Фар-
хада Бадалбейли, 
Фикрета Амирова, 
Гаджи Ханмамедо-
ва, Рауфа Алиева 
и Солтана Гаджи-
бейли.

В КИЕВЕ    
В канун 33-й годов-
щины Ходжалин-
ского геноцида в 
Киеве был прове-
ден вечер памяти 
жертв трагедии.
В мероприятии, 
организованном 
Посольством Азер-
байджана в Укра-
ине в знаменитом 
столичном кино-
комплексе «Жо-
втень», приняли 

участие депутаты 
Верховной Рады, 
сотрудники мини-
стерств иностран-
ных дел и юстиции, 
аккредитованные в 
этой стране послы, 
дипломаты, руко-
водство общины 
крымских татар, а 
также украинские 
историки, ученые, 
профессорско-пре-
подавательский 
состав и студенты 
высших учебных 
заведений, акти-
висты азербайд-
жанской диаспоры, 
представители 
местных масс-ме-
диа.
Был показан до-
кументальный 
фильм «Беско-
нечный коридор» 
о Ходжалинском 
геноциде. Один 
из главных его 
создателей – ли-
товский журналист 
Ричардас Лапайтис 
в своем выступле-
нии поделился 
воспоминаниями 
о том, что он уви-
дел и пережил в 
Агдаме в конце 
февраля – начале 
марта 1992 года. 
«Во время идущей 
в Украине войны 
важно еще раз уви-
деть в этой стране 
правду о Ходжа-
линском геноциде. 
Я бы очень хотел, 
чтобы украинское 
общество еще раз 
стало свидетелем 
зверств, которые 

произошли в ночь 
с 25 на 26 февраля 
1992 года», – доба-
вил он.

В СТОКГОЛЬМЕ 
В связи с 33-й 
годовщиной Ход-
жалинского гено-
цида Посольство 
Азербайджана в 
Швеции почтило 
память жертв тра-
гедии на централь-
ной площади Сток-
гольма, носящей 
имя известного 
шведского дипло-
мата Рауля Вал-
ленберга. В своем 
выступлении в ходе 
мероприятия посол 
Азербайджана в 
Королевстве Шве-
ция Заур Ахмедов 
заявил, что Ходжа-
линский геноцид 
является одним из 
самых жестоких 
преступлений про-
тив человечности, 
отметил, что эта 
трагедия признана 
в качестве массовой 
резни десятками 
стран мира. 
К мемориалу был 
возложен венок, 
а к каменным 
скульптурам – 
алые гвоздики.
Память жертв 
Ходжалинской тра-
гедии была также 
почтена в Анкаре, 
Страсбурге, Пари-
же, Вене, Будапеш-
те, Астане, Катаре, 
Таллине, Екате-
ринбурге и других 
городах мира.

Память жертв геноцида 
была почтена

Реджеп Тайип Эрдоган

ПРОШЛО 33 ГОДА СО ВРЕМЕНИ ХОДЖАЛИНСКОГО ГЕНОЦИДА АЗЕРБАЙДЖАНСКОГО НАРОДА 

ДА, МИР НУЖЕН!  ДА, МИР НУЖЕН!  
НО МЫ НИКОГДА НЕ ЗАБУДЕМ…НО МЫ НИКОГДА НЕ ЗАБУДЕМ…

ДА, МИР НУЖЕН!  ДА, МИР НУЖЕН!  
НО МЫ НИКОГДА НЕ ЗАБУДЕМ…НО МЫ НИКОГДА НЕ ЗАБУДЕМ…
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С 4 по 9 марта в Азербайд-
жане впервые пройдет пер-
вый Общереспубликанский 
музыкальный фестиваль 
имени Фикрета Амирова. 
Организатором мероприятия 
выступает Гянджинская го-
сударственная филармония, 
носящая имя выдающегося 
композитора.
В рамках фестиваля прой-
дет семинар, посвященный 
жизни и творчеству Фи-
крета Амирова, состоится 
концертная программа из 
произведений композитора, 
презентация фильма и книги 
«Бьющееся сердце Гянджи», 
а также показ оперы «Се-
виль» и балета «Тысяча и 
одна ночь».
Торжественная церемония 

закрытия состоится 9 марта 
и будет посвящена 90-летию 
со дня основания Гянджин-
ской государственной фи-
лармонии имени Фикрета 
Амирова.

Снежная погода приве-
ла к многочисленным 
травмам у населения. 
Только 24 февраля в На-
учно-исследовательский 
институт травматологии 
и ортопедии Минздрава 
Азербайджана обрати-
лись 90 человек. 15 из 
них госпитализировали 
в стационар для хирур-
гического вмешатель-
ства.
24 февраля в условиях 
снегопада более 40 ав-
тобусов, курсирующих 
по Баку и окрестностям, 
были повреждены, в ос-
новном в результате ава-
рий с участием личного 

транспорта. Благодаря 
профессионализму во-
дителей автобусов в этих 
авариях не пострадал ни 
один пассажир.
По данным на 27 февра-
ля в Республиканский 
центр скорой и неот-
ложной медицинской 
помощи вследствие 
падения из-за гололеда 
обратились 347 чело-
век. «315 из них были 
госпитализированы с 
различными травмами 
в соответствующие ме-
дицинские учреждения. 
32 гражданам оказана 
помощь на месте», – 
отметили в TƏBİB.

В Азербайджане 
объем транзитных 
грузоперевозок ав-
томобильным транс-
портом за последние 
4 года увеличился 
примерно в 5 раз.
Как сообщает Report 
со ссылкой на Агент-
ство наземного 
транспорта Азер-
байджана, объем 
транзитных грузов, 
перевезенных в 2020 
году, составил 

1,5 млн т, а в 2024 
году – 7,2 млн т.
В 2021 году автотран-
спортом было пере-
везено 2,1 млн т
грузов, что на 41% 
больше, чем годом 
ранее.
В 2022 году автотран-
спортом перевезено 
4,1 млн т (+95%), в 
2023-м – 6,4 млн т
 (+54%), в 2024-м 
– 7,2 млн т (+13%) 
транзитных грузов.

ФЕСТИВАЛЬ ФЕСТИВАЛЬ ОЧЕНЬ СКОЛЬЗКИЕ ОЧЕНЬ СКОЛЬЗКИЕ ТРАНЗИТНЫЕ ПЕРЕВОЗКИТРАНЗИТНЫЕ ПЕРЕВОЗКИ

УЛИЦЫУЛИЦЫФИКРЕТА АМИРОВАФИКРЕТА АМИРОВА

Запущен обновленный сайт Федерации атлетики Азербайджана – athletics.az 

В Азербайджане на-
чалась подготовка к 
празднованию Новруз 
байрамы. Photostock.az
сделал фоторепортаж 
из мастерской, где 
готовится весеннее 

оформление. 
В 2025 году первый 

вторник Новру-
за – «Вторник 

воды» – отме-
чался 25 февра-
ля. «Вторник 
огня» будет 

4 марта. «Втор-
ник воздуха» – 

11 марта, а послед-
ний новрузовский 
вторник, «Вторник 

земли», – 18 марта.
Весна в Азербайджане
наступит 20 марта.
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24 февраля глава 
МИД Армении Арарат 
Мирзоян во время 
выступления на сессии 
Совета ООН по правам 
человека в Женеве 
заявил, что армянские 
власти «направили 
Азербайджану не-
сколько предложений, 
в том числе в контексте 
мирного соглашения, 
открытия транспорт-
ных инфраструктур, 
механизмов взаимного 
контроля и инспекции 
вооружений, а также 
по другим вопросам». 
По его словам, Ар-
мения исходит из 
необходимости фор-
мирования стратеги-
ческого соглашения, 
которое позволит 
урегулировать основ-
ные вопросы. Мирзоян 
выразил уверенность, 
что конструктивный 
ответ и дальнейшее 
взаимодействие, а 
также проявление 
политической воли 
обеих сторон внесут 
существенный вклад в 
провозглашение новой 
эры в регионе.
Однако в первой части 
своего выступления 
он обвинил нас в том, 
что «в Баку проходят 
сфабрикованные су-
дебные процессы в 
отношении 23 граж-
дан Армении, произ-
вольно задержанных 
в Азербайджане. При 
этом полностью на-
рушаются нормы и 
гарантии надлежаще-
го судебного разбира-
тельства».
Армянский министр 
также намекнул, что 
Азербайджан строит 
агрессивные 
планы в от-
ношении его 
страны и 
«оспари-
вает тер-
ритори-
альную 

целостность Арме-
нии».
Спустя сутки пресс-се-
кретарь МИД Ар-
мении Ани Бадалян 
сообщила, что Арме-
ния получила ответ 
Азербайджана по 
мирному договору, 
однако предложения 
по другим направле-
ниям – разблокировка 
транспортных комму-
никаций и механизмы 
взаимного контроля и 
верификации воору-
жений – пока остаются 
без ответа. 

ОТВЕТ БАКУ
Что это за ответ, мож-
но предположить, 
исходя из слов за-
местителя министра 
иностранных дел 
Азербайджана Эльнура 
Мамедова. Выступая 
на заседании высокого 
уровня 56-й сессии 
Совета по правам чело-
века в Женеве в тот же 
день, что и Мирзоян, 
Э.Мамедов отметил, 
что Баку ждет, ког-
да Армения путем 
внесения поправок в 
конституцию устранит 
основное препятствие 
в процессе нормали-
зации, законно отка-
завшись от террито-
риальных притязаний 
против Азербайджана.
Очевидно, что армян-
ская сторона, боясь 
публичных разоблаче-
ний в связи с продол-
жающимся в Баку про-
цессом над военными 

преступниками, требу-
ет их «немедленного» 
освобождения. На эти 
требования у азербайд-
жанской стороны есть 
своя аргументация, и 
заключается она в том, 
что процесс проходит в 
рамках постконфликт-
ной реабилитации. 
Азербайджан имеет не 
только право, но и обя-
занность судить лиц, 
совершив-
ших военные 
преступле-
ния на его 
террито-
рии. 
Что же 
касается 
других пре-
ступлений, 
то в Баку 
причисляют к ним 
сокрытие судьбы 
более 4000 азербайд-
жанских граждан, 
пропавших без вести 
во время первой Ка-
рабахской войны, 
загрязнение минами 
тысяч квадратных ки-
лометров освобожден-
ных земель, а также 
массовую депортацию 
азербайджанского на-
селения Армении в са-
мом начале конфлик-
та. О чем армянская 
сторона предпочитает 
умалчивать.
Ни о каких террито-
риальных претензиях, 
как это пытается пред-
ставить армянская сто-
рона, со стороны Азер-
байджана к Армении и 
речи быть не может.

6 АКТУАЛЬНО

МАСШТАБНЫЕ МАСШТАБНЫЕ 
ПРОЕКТЫПРОЕКТЫ
ФОНДА  ФОНДА  

1 МАРТА 2025

Вице-президент Фонда Гейдара 
Алиева Лейла Алиева приняла 
участие в работе IV Эр-Риядского 
международного гуманитарного 
форума по приглашению руково-
дителя Центра спасения и гумани-
тарной деятельности имени коро-
ля Салмана Абдуллы Аль-Рабиа.
Лейла Алиева выступила с докладом 
на тему «Глобальное гуманитарное 
волонтерство: перспективы и цели» 
и проинформировала о гуманитарных 
проектах, реализуемых Фондом 
Гейдара Алиева в Азербайджане 
и других странах.
Вице-президент Фонда рассказала, что 
Фонд Гейдара Алиева, являясь одной 
из крупнейших неправительственных 
организаций региона, с 2004 года 
реализует масштабные гуманитарные 
проекты. При этом проекты в области 
образования, здравоохранения и со-
циальной сферы охватывают между-
народный уровень, эта деятельность 
высоко оценивается партнерскими 
организациями и странами.
Заявив, что у Азербайджана успешная 
модель волонтерской деятельности, 
вице-президент Фонда Гейдара 
Алиева подчеркнула важность разви-
тия волонтерских программ для ре-
шения существующих гуманитарных 
проблем.

В ГОСТЯХ У КОРОЛЯ БАХРЕЙНА 
Король Бахрейна Хамад ибн Иса Аль 
Халифа принял делегацию Фонда 
Гейдара Алиева, находящуюся с визи-
том в Королевстве Бахрейн.
На встрече с Лейлой Алиевой и Арзу 
Алиевой были обсуждены существу-
ющие связи, отношения дружбы и со-
трудничества между двумя странами, 
проекты по расширению этих связей, 
а также международные проекты Фон-
да Гейдара Алиева.
Особо отметив авторитет Азербайд-
жана и Президента Ильхама Алиева 
в регионе и мире, король Хамад ибн 
Иса Аль Халифа высоко оценил стро-
ительно-восстановительные работы, 
проводимые в нашей стране. Было 
подчеркнуто, что представление в 
течение месяца международного 
арт-проекта МАМА «Мать-природа» 
в столице Бахрейна – Манаме явля-
ется наглядным примером тесных 
культурных связей между нашими 
странами. 
В рамках визита в Бахрейн состоялась 
также встреча с наследным принцем 
и премьер-министром Королевства 
Бахрейн Салманом бин Хамадом Аль 
Халифой.
Наследный принц Королевства 
Бахрейн выразил благодарность за 
организацию в Бахрейне выставки 
МАМА «Мать-природа» в качестве 
продолжения инициатив в области 
охраны окружающей среды. 
На выставке, которая продлится 
до 25 марта, наряду с работами Ра-
шида Аль Халифы и Лейлы Алиевой 
представлено более 100 произведений 
искусства, созданных 55 художниками 
из 29 стран.

В последние дни армянская сторона выступила с рядом противоречивых заяв-
лений относительно перспектив диалога с Азербайджаном. При этом скепсис 
Еревана относительно якобы бездействия Баку опровергается им же самим – 
сообщением, что Баку накануне отправил свой ответ по мирному соглашению. 

Очевидно, что Ереван 
по-прежнему стара-
ется использовать 
любую возможность, 
чтобы представить 
азербайджанскую 
сторону виновницей 
политической напря-
женности в регионе 

и свалить на 
нас пробук-
совку в пере-

говорном 
процессе. 
Непо-
следова-
тельность 

армянской 
стороны в 
реализации 

мирной повестки, 
противоречивость ее 
действий осложняют 
путь к устойчивому 
и прогнозируемому 
миру в регионе. 
С одной стороны, 
премьер-министр 
Армении Никол Па-
шинян делает обна-
деживающие заявле-
ния о необходимости 
смены конституции 
страны и реализации 
концепции «реаль-
ной Армении», с 
другой – члены его 
команды выступают 
с провокационными 
заявлениями, не 
способствующими 
установлению кон-
структивного фона 
для дальнейших пе-
реговоров. 

Накануне 
спикер ар-

мянского 
парламен-
та Ален 
Симонян 
также от-

личился 
заяв-

ле-
ни-
ем, 

которое было воспри-
нято в Баку с насторо-
женностью. 
В частности касаясь 
деятельности ев-
ропейской миссии 
наблюдателей на ус-
ловной армяно-азер-
байджанской грани-
це, Симонян сказал, 
что продление со сто-
роны ЕС присутствия 
своей гражданской 
миссии на границах 
Армении еще на два 
года «существенно 
снизило количество 
приграничных инци-
дентов и предотвра-
тило риск возможной 
эскалации». 

ЕЩЕ НЕ ПОЗДНО 
ИЗМЕНИТЬСЯ
Как известно, Азер-
байджан давно и 
последовательно кри-
тикует присутствие 
миссии ЕС в регионе 
и считает, что это 
нарушает договорен-
ности относительно 
нормализации ситу-
ации. Однако в Ар-
мении и в Брюсселе 
игнорируют обеспо-
коенность Баку, более 
того, рассматривают 
Азербайджан в каче-
стве источника угроз 
для Армении, что нас 
устраивать никак не 
может. 
В связи с этим ответ 
Азербайджана по 
мирному договору 
может быть пред-
ложением Еревану 
изменить текущую 
линию поведения и 
перейти к фазе кон-
структивного обсуж-
дения мирной повест-
ки. Тем более что в 
условиях желания ре-
ализации концепции 
«реальной Армении» 
такие возможности 
вновь появились. 

Ереван в своем амплуа

БАКУ ЖДЕТ, КОГДА АРМЕНИЯ УСТРАНИТ ОСНОВНОЕ ПРЕПЯТСТВИЕ В ПРОЦЕССЕ НОРМАЛИЗАЦИИ

Азербайджан 

имеет и право, и 

обязанность судить 

лиц, совершивших 

военные преступ- 

ления на его 

территории  

ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ

НАСТАВЛЯЯ НАСТАВЛЯЯ 
НА ПУТЬ ИСТИННЫЙНА ПУТЬ ИСТИННЫЙ

НАСТАВЛЯЯ НАСТАВЛЯЯ 
НА ПУТЬ ИСТИННЫЙНА ПУТЬ ИСТИННЫЙ

Эльнур Мамедов Арарат Мирзоян Ален Симонян



Для многих непосвященных это 
обращение стало полной нео-
жиданностью. Ведь долгие годы 
Оджалан считался символом 
курдского террористического 
движения, его идейным вдохно-
вителем. Именно при его дея-
тельном участии впервые были 
сформированы курдские боевые 
отряды, которые подняли оружие 
против турецкого государства в 
надежде добиться создания 
курдского государства в 
пределах Восточной и 
Юго-Восточной Ана-
толии. 
15 лет Оджалан, 
прикрываясь 
левыми идеями, 
лично руководил 
и участвовал в реа-
лизации терактов в 
Турции и за ее преде-
лами, пока не был заклю-
чен в тюрьму 15 февраля 1999 
года. С тех пор вот уже 26 лет он 
отбывает пожизненное заключе-
ние в турецкой тюрьме на остро-
ве Имралы. Несмотря на это, 
курдский терроризм продолжает 
оставаться основной угрозой для 
Турции, поскольку последователи 
Оджалана, поклявшись продол-
жать его дело, неоднократно за-
являли, что не намерены склады-
вать оружие. 
Вот почему на протяжении дол-
гих лет турецкое руководство так 

настойчиво добивалось от Од-
жалана покаяния и отречения от 
своих изначальных целей. И бо-
лее четверти века «узник Имра-
лы» сопротивлялся этому.

«ПРОЦЕСС РЕШЕНИЯ» 
БЕЗ РЕШЕНИЯ
Более того, политическая ди-
намика в самой Турции спо-
собствовала появлению новых 
политических течений в курдской 
среде, которые не поддерживали 

насильственных методов веде-
ния борьбы, предпочитая 

им политические сред-
ства. Но даже они, 

когда речь заходила 
об Оджалане, на-
зывали его своим 
лидером и продол-
жали считать сим-

волом «стойкости 
духа» и «примером» 

отстаивания политиче-
ских взглядов. 

В этих условиях турецкое руко-
водство во второй половине 2000-х 
инициировало процесс широкого 
политического диалога с теми 
представителями курдов, которые 
выступали сторонниками диалога 
с властями. Этот процесс получил 
название Cözüm süreci («Процесс 
решения»).
В результате дальнейшего диалога 
был разработан Проект националь-
ного единства и братства, а также 
демократическая инициатива, 
принятая в 2009 году. С 2012 года 

основным 
партнером 
по диалогу 
с властями 
стала про-
курдская 
Демократи-
ческая пар-
тия народов 
(ДПН), 
возглав-
ляемая Се-
лахаттином 
Демирташем. 
В результате 
многолетних пе-
реговоров стороны 
достигли соглашения 
по принятию «Закона о 
прекращении терроризма и уси-
лении социальной интеграции», 
который одобрен 16 июля 2014 года 
и призван был положить конец 
многолетнему противостоянию. 
Однако после теракта в городе 
Джейланпынар в 2015 году, ответ-
ственность за который взяла на себя 
РПК, процесс начал сворачиваться.
А в ноябре 2016 года сопредсе-
датели демократической партии 
народов Селахаттин Демирташ и 
Фиген Юксекдаг были арестованы 
по подозрению в связях с «Рабо-
чей партией Курдистана». Однако 
процессы в Турции и вокруг нее не 
стояли на месте. Ситуация в мире 
и в регионе Ближнего Востока по-
буждала Анкару к активным дей-
ствиям и в направлении решения 
курдского вопроса.
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Еще до падения правитель-
ства Башара Асада, осенью 
2024 года президент Реджеп 
Тайип Эрдоган фактически 
дал старт новому плану ту-
рецкого руководства по ре-
шению курдского вопроса. 
Условно его можно назвать 
Cözüm süreci II. В новых усло-
виях, похоже, в примирении 
с политически проактивными 
курдами вновь назрела необ-
ходимость.
Накануне турецкий лидер 
фактически одобрил предло-
жение лидера ПНД Девлета 

Бахчели о том, чтобы находя-
щийся в заключении лидер 
террористической организа-
ции PПK Абдулла Оджалан 
уже не обращался с письмом, 
а сам пришел в парламент и 
объявил о разоружении PПK. 
«Девлет бей – лидер, который 
своими смелыми выступлени-
ями задает курс истории», – 
отметил тогда Эрдоган. 
Однако несмотря на перего-
воры с Абдуллой Оджаланом, 
которые вел его племянник и 
активный член ПНД, депутат 
парламента от Шанлыурфы 

Омер Оджалан, к общему 
решению тогда прийти не 
удалось.
Тем временем стремительно 
разворачивающиеся события, 
падение режима Башара Аса-
да, изменение расстановки 
политических сил в регионе 
повысили риски того, что 
террористическая РПК, ба-
зирующаяся большей частью 
в Сирии, может стать частью 
большого сценария по деста-
билизации ситуации, чего, 
собственно, и опасается Тур-
ция. 

Сегодня, спустя несколь-
ко месяцев, когда уже 
не только турецкое, но и 
союзное с ним сирийское 
руководство заявляет о 
необходимости в скором 
времени покончить с 
курдским терроризмом 
на своей территории, для 
РПК могут наступить чер-
ные дни. 
Поэтому сговорчивость 
Оджалана, в принципе, 
понять несложно. Под ко-
нец своей деятельности он 
вряд ли хотел бы, чтобы 
его имя ассоциировалось с 
неудачным проектом.
В своем обращении, ко-
торое цитирует курдское 
новостное агентство «Фи-
рат», Оджалан призвал 
РПК созвать свой съезд и 
«принять решение об ин-
теграции с государством 

и обществом, как это 
сделали бы любые совре-
менные политические 
партии, существование 
которых не было прекра-
щено насильственным 
путем. Все вооруженные 
группы должны сложить 
оружие, а РПК должна 
самораспуститься».
Конечно, никто не счита-
ет, что роспуск курдских 
боевых отрядов будет 
простым и не сопряжен-
ным с трудностями. Но 
большинство наблюда-
телей сходятся в том, что 
политическое основание 
для запуска этого про-
цесса уже положено. Что 
в свою очередь вселяет 
надежду, что на этот раз 
«Процесс решения» все 
же будет доведен до свое-
го логического конца. 

Черные дни для РПК

Под влиянием обстоятельств

БЕЛЫЙ ФЛАГ БЕЛЫЙ ФЛАГ 
ОДЖАЛАНАОДЖАЛАНА
БЕЛЫЙ ФЛАГ БЕЛЫЙ ФЛАГ 
ОДЖАЛАНАОДЖАЛАНА
27 февраля находя-
щийся в заключении ли-
дер «Рабочей партии Курди-
стана» (РПК) Абдулла Оджалан 
выпустил обращение, в котором 
призвал своих сторонников прекра-
тить вооруженную борьбу против ту-
рецкого государства и сложить оружие.

Оджалан
призвал РПК 

созвать съезд и 
«принять решение 

об интеграции с 
государством и 

обществом»



ЯБЛОКО ДОХОДАЯБЛОКО ДОХОДА

Яблони прекрасно растут в раз-
ных климатических условиях – от 
умеренно холодного до теплого 
климата, что делает их наибо-
лее популярными в сельском 
хозяйстве. Крупнейшие ми-
ровые экспортеры яблок – 
Италия ($995,2 млн в год), 
Китай ($970,4 млн), США 
($931,2), Новая Зеландия 
($532,9) и ЮАР ($ 486,7). 
Азербайджану в послед-
нее время также удалось 
нарастить объем продаж 
яблок за рубеж, и экспер-
ты уверены, что имеются 
возможности для даль-
нейшего развития. 

СПРОС 
НЕУКЛОННО РАСТЕТ
По данным Государственного 
таможенного комитета, в про-
шлом году республика поставила 
на внешние рынки 97 786 тонн 
свежих плодов на $61,9 млн. По 
сравнению с 2023 годом этот пока-
затель возрос на 8,1% в стоимостном 
выражении и на 7,2% – в количе-
ственном. Средняя экспортная цена 
тонны составила $633. 
В последние годы яблоки стали 
занимать все большее место в экс-
порте плодоовощной продукции. В 
январе наша страна экспортировала 
43 261 тонну различных фруктовых 
продуктов на $44,7 млн. Объем 
экспорта вырос на 23,5%, а объем 
стоимости – на 22,8%. Яблоки ока-
зались в числе наиболее продава-
емых фруктов наряду с финиками, 
грушами, айвой, гранатами и цитру-
совыми. 
Хотелось бы отметить, что спрос на 
азербайджанские фрукты в мире 
увеличивается, и это обусловлено 
их высоким качеством и приемле-
мыми ценами. Востребованность 
яблок растет еще и на фоне по-
вышения интереса к здоровому 
питанию. Они содержат полезные 
вещества и витамины, малокало-
рийны и рекомендуются при мно-
гих диетах. Не стоит забывать об их 
использовании в промышленном 
производстве: из них изготавли-
вают джемы, пюре, соки, сидр, 
компоты, уксус. А еще их активно 
используют в кулинарии.
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Яблоко 
– поис-
тине уни-
кальный плод, неда-
ром ему отводится ведущая роль 
во многих всемирно известных 
произведениях. Секрет его 
популярности прост: 
вкус, польза, доступ-
ность. Этот фрукт 
обладает высоким 
экспортным по-
тенциалом и спо-
собен принести 
немалую эконо-
мическую выгоду.
НИКА АСТРАЛЕВА 

В мире существует несколь-
ко тысяч сортов яблок, и в 
Азербайджане выращивают 
порядка 300 из них. Самый 
популярный – местный 
сорт «Гызыл Ахмед», кото-
рый недаром называют ко-
ролем яблок. Он отличается 
неповторимым ароматом и 
сладким вкусом с кислин-
кой. Эти фрукты выращи-
вают во многих районах 
страны, в том числе в Гяда-
бейском, Исмаиллинском, 
Шарурском, Балакенском, 
Загатальском, Габалинском 
и Шекинском. Но особенно 
ими славится Губа-Хачмаз-
ский экономический реги-

он, где каждую осень прохо-
дит Фестиваль яблок. 
На сегодняшний день ябло-
невые сады в Азербайджане 
разбиты почти на 28 тыся-
чах га. Из них порядка 12 га 
– интенсивные и супер-
интенсивные, позволяющие 
получить в сжатые сроки 
обильный урожай даже на 
ограниченной площади. 
Большая часть садов разби-
та в Губинском, Гусарском 
и Хачмазском районах. 
Особо подчеркнем: хотя 
яблони считаются в целом 
неприхотливыми дере-
вьями, чтобы и впредь 
получать хороший урожай, 

нужно учитывать глобаль-
ное изменение климата. 
Во многих странах потери 
связаны с возвратными за-
морозками и ливнями, а у 
нас прошлой осенью из-за 
более высоких температур 
активизировался вреди-
тель – американская бе-
лая бабочка. Кстати, по 
заверениям ученых, 
теплый климат меня-
ет и вкус яблок – они 
становятся слаще, так 
как изменение погоды 
и количество осад-
ков влияет на 
цикл созре-
вания. 

Сады дают обильный урожай

Определенную часть яблок мы 
поставляем в Беларусь, Казах-
стан, Узбекистан, Туркмени-
стан, ОАЭ и другие страны. 
Недавно Азербайджан начал 
экспортировать яблоки еще 
и в Оман. Но в основном 

наша республика постав-
ляет их в Россию, ко-
торая в прошлом году 
столкнулась с дефици-
том этих плодов из-за 
майских заморозков. 

В 2025 году обеспечен-
ность РФ своими ябло-

ками, по некоторым про-
гнозам, может быть выше 
85%, но и в этом случае без 
импорта там не обойтись. 
Помимо Азербайджана 
основными поставщиками 

выступили Молдова, Сер-
бия, Турция, ЮАР, Ки-

тай и Беларусь. Кстати, 
интерес к поставкам 
яблок извне может 
вырасти и в Европе. 
На начало года за-
пасов этих фруктов 
в ЕС оказалось на 
4% меньше, чем в 
прошлом году. 
Председатель 
Центра ис-
следований 
устойчивого 
развития На-
риман Агаев 
отметил важ-
ность диверси-

фикации рынков 
сбыта. Это касается 

любой продукции, 
в том числе сель-

скохозяйственной. 
Данная мера позволяет 

избежать зависимости 
от того или иного рынка и 

ряда других рисков. Сейчас 
соответствующие структу-
ры проводят масштабную 
работу в этом направлении. 
Он подчеркнул: наращивая 
производство, нужно поза-
ботиться о современных и 
доступных для фермеров 
холодильных установках 
для долгосрочного хране-
ния плодов. 
– Какие сорта выращивать, 
диктует рынок. Но одно-
значно нужно проводить 
масштабную селективную 
работу, создавая устойчи-
вые к новым природным 
условиям сорта с высокой 
урожайностью и отличны-
ми вкусовыми качествами. 
Экспортировать следует не 
столько сами яблоки, сколь-

ко продукцию глубокой пе-
реработки, позволяющую 

создавать добавленную 
стоимость. Для повы-
шения узнаваемости 
таких товаров среди 
иностранных покупате-

лей необходимо активно 
рекламировать их на 

различных меж-
дународных 

выставках и 
ярмарках. Нариман Агаев 

РЫНОК ДИКТУЕТ

В стране

выращивают 

в прошлом году 

республика поставила 

на внешние рынки 

Средняя экспортная цена тонны яблок 

97 786 тонн

$633

300 
сортов

яблок

свежих 
плодов 

В январе 
Азербайджан

экспортировал 

фруктовых 
продуктов 

43 261 
тонну 
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– Внимание властей к раз-
витию небольших пред-
приятий Карабаха объяс-
няется тем, что это способ 
оживить экономику, – го-
ворит А. Гулиев. – Малый 
бизнес в освобожденной 
части страны пользуется 
широкой правительствен-
ной поддержкой, нало-
говыми преференциями 
и льготным финансиро-
ванием. Более того, вся 
экономическая политика 
страны предполагает в 
конечном счете повы-
шение благосостояния 
населения, а деятельность 
локальных фирм в полной 
мере способствует дости-
жению этой цели. 
Примеры того, как прави-
тельственная поддержка 
поднимает ведущий сег-
мент, можно проследить 
по статистике. Совокупное 
количество малых пред-
приятий в Карабахе и 
Восточном Зангезуре за 
один только год выросло 
на 35%. Всего же в Кара-
бахском экономическом 

районе насчитали 197 
небольших субъектов 
предпринимательской 
деятельности, в Восточ-
но-Зангезурском их более 
50. 
Особого внимания заслу-
живают организацион-
ные меры по созданию 
в этом крае крупных 
производственных и 
агропромышленных 
комплексов со всевоз-
можными условиями для 
резидентов. Речь идет о 
системных фискальных 
преференциях, строи-
тельстве современной 
инфраструктуры, льгот-
ном финансировании 
и многих других мерах 
целевой господдержки. 
А центрами притяжения 
частных инвестиций 
становятся специальные 
территории с развитыми 
производствами и особым 
налоговым климатом. 

Экономист Махир 
Зейналов рассказал, что 
высокая доля внутренних 
инвестиций объясняется 
внушительным государ-
ственным финансирова-
нием работ в освобожден-
ной части республики. 
– На эти цели, – под-
черкнул эксперт, – уже 
потрачено 19 млрд ма-
натов. В прошлом году 
бюджетные ассигнова-
ния на реконструкцию 
Карабаха приблизились 
к 5 млрд, а в нынешнем 
они составят 4 млрд ма-
натов. Динамика роста 
вложений в реабилита-
цию постконфликтных 
территорий показывает, 
что финансирование 
стабильно растет. 
Сейчас на этих зем-
лях последовательно 
реализуются мас-
штабные проекты, 
ведь с появлением базо-
вой инфраструктуры воз-
можности для частных 
инвесторов значительно 
вырастут. 

Поднимаем ведущий сегмент 

Ставка на бизнес и реальный сектор 
– главное условие реализуемых в 
республике экономических преоб-
разований. За годы хозяйственных 
реформ и налоговой перестройки 
80% нашей экономики уже фор-
мируется в частном секторе. И это 
имеет огромное значение для до-
стижения целей диверсификации 
национального хозяйства, развития 
ненефтяного сектора и рынка заня-
тости, сообщил президент Кон-
федерации предпринимателей 
Мамед Мусаев. Он отметил, что 
«предпринятые для экономического 
развития Карабаха шаги повышают 
привлекательность частных инве-
стиций». Параллельно разрабатыва-
ются очередные коррективы в нало-
говое законодательство для большей 
экономической эффективности 
налоговых инструментов в деле под-
держки бизнеса. А главной целью 
законодательных корректив станут 
приоритеты дальнейшего расши-
рения производства на средства, 
получаемые от инвестиций, реинве-
стирование прибыли и обеспечение 
доходов госбюджета с опорой на 
косвенное налогообложение. 

Ставка на бизнес

Без инвестиций экономика не сдвинется 
с места, а наращивание государственных 
капвложений не может быть самоцелью. 
Важно не просто подстегнуть супер-
стройку современных городов и сел, 
передовой инфраструктуры и крупных 
производственных площадей. Главная 
задача государственных усилий и трат 
в Карабахе заключается в том, чтобы 
привлечь сюда частный бизнес и зало-
жить таким образом устойчивый баланс 
между бюджетными вложениями и 
частным финансированием. Есть масса 
примеров, как системные меры прави-
тельства, особенно налоговые преферен-
ции, привлекают в освобожденный край 
местные и иноземные компании. Только 
в прошлом году здесь появилось еще 
29 субъектов небольшого бизнеса, при-
чем количество новых средних компа-
ний в регионе увеличилось в 7 раз. 
А ведь кроме того, экономику осво-
божденного края поддержали еще 
9 крупных предприятий. Судя по не-
давней отчетности Агентства развития 
малого и среднего бизнеса (KOBİA), 
интерес бизнесменов, и особенно ино-
странных инвесторов, к Карабаху суще-
ственно возрос. 
Сейчас уже наметилась тенденция пра-
вительственной поддержки небольших 
предприятий в Карабахе. Только за 
минувший год по обращению деловых 
кругов Фонд развития предпринима-
тельства предоставил государственные 
гарантии на 19,2 млн манатов, обеспе-
чив тем самым финансирование 12 про-
ектов в Карабахе общей стоимо-
стью 23,4 млн манатов. Результат 
не заставил себя долго ждать: по 
кредитам уже утвердили субсидии 
на 6,2 млн манатов, а финансиру-
емые фондом проекты в рамках си-
стемных подходов к гарантированию 
субсидий охватили целый перечень 
сфер – от промышленности и туризма 
до сельского хозяйства. Сейчас они ре-
ализуются в Шуше, Ханкенди, Агдаме, 
Джебраиле и Ходжалы. Роль малого 
бизнеса в экономике сложно пере-
оценить, ведь он помогает созда-
нию новых рабочих мест, увели-
чению налоговых поступлений 
в бюджет, повышению уровня 
жизни населения и сокра-
щению безработицы, 
говорит экономист 
Асиман Гулиев. 
Это ведущий 
сектор, опре-
деляющий 
темпы 
роста. 

Благоприятная деловая среда освобожденного края – магнит для бизнеса и ин-
вестиций. На волне масштабного восстановительного строительства растет при-
влекательность Карабаха для частных поставщиков капитала. Не только крупный, 
но и средний и мелкий бизнес стремится в Карабах – созидать новую жизнь. 
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нашей экономики 
уже формируется 
в частном секторе
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ФРП обеспечил 
финансирование 

12 проектов в Карабахе 
общей стоимостью

Динамика 
роста вложений 
в реабилитацию 

постконфликтных 
территорий показывает, 

что финансирование 
стабильно растет

высокая доля 
внутренних инвестиций 

объясняется внушительным 
государственным 
финансированием 

созидательных работ 
в освобожденной 
части республики

Махир Зейналов Асиман Гулиев

Совокупное 
количество малых 

предприятий в Карабахе 
и Восточном Зангезуре 

за один только год 
выросло на 
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КАК ЗАЩИТИТЬ КАК ЗАЩИТИТЬ 

Преступники опу-
стошают банков-
ские карты своих 
жертв, совершенствуя 
механизмы обмана 
легковерных граждан. 
Специалисты считают, 
что в этом зачастую ви-
новаты сами обманутые, 
легкомысленно доверяющие 
реквизиты карт посторонним. 
В Центробанке отмечают, что 
мошенники пользуются доверием 
людей. Обещая быстрый и высокий 
доход с инвестирования в различ-
ные схемы и финансовые пира-
миды, они получают данные пла-
тежного пластика. В отделе развития и 
контроля Национальной платежной си-
стемы департамента платежных систем 
и расчетов ЦБА предупредили: сотруд-
ники банка никогда не запрашивают у 
держателей карт конфиденциальную 
информацию. А для безопасности при 
оплате через интернет следует подклю-
читься к сервису 3D Secure и завершать 
транзакции с помощью одноразового 
пароля, полученного по SMS.

СООБЩЕНИЕ «ОТ БАНКА» 
Основная цель преступников – запо-
лучить конфиденциальную инфор-
мацию. Для этого злоумышленник 
может позвонить с неизвестного 
номера и представиться сотрудником 
службы безопасности банка. Мол, в 
финансовой структуре обнаружили 
подозрительную транзакцию, либо же 
в системе возникли какие-то пробле-
мы. Продуманный махинатор может 
даже запугивать свою жертву потерей 

средств 
на счете, 
запрашивая номер 
карты и подтверждающие 
подлинность коды верификации пла-
стикового носителя (CVC и CVV). 
Он может под разными предлогами по-
требовать полученный по SMS пароль 
для доступа в интернет-банк. Поэтому 
настоятельно рекомендуется ни при 
каких обстоятельствах не делиться лич-
ной информацией. Сотрудник банка 
может сам выполнить все операции 
по защите – для этого ему не нужно 
звонить клиенту. Мошенники часто 
представляются сотрудниками служ-
бы безопасности банков и мобильных 
операторов. Единственная цель таких 
звонков – получить реквизиты карт. 
Впрочем, способы обмана могут быть 
самые разные. Например, преступники 
отправляют SMS, чтобы сообщить, что 
они ошибочно перечислили деньги 
счет и требуют возмещения. Опове-

щают о выигрыше в лотерею и якобы 
полученном призе, пытаясь завладеть 
конфиденциальной информацией под 
предлогом перечисления суммы на 
счет. Среди популярных схем обма-
на – электронные письма или SMS 
с предложением принять участие в 
лотерее. Дальше жертву поджидает 
поддельный сайт, где предлагают вве-
сти личную информацию и заплатить 
какую-то сумму для участия в розы-
грыше. Банки извещают граждан не 
вестись на такие уловки и соблюдать 
осторожность. Ведь обычно они опове-
щают обо всех своих акциях и лотере-
ях. Так что если вам пришло странное 
СМС, похожее на банковское, следует 
незамедлительно обратиться в банк 
для уточнения информации. 

О.Гюндуз признает значи-
тельные подвижки в борь-
бе с киберпреступностью, 
но многое зависит от 
осторожности держателей 
карт. Никто не отменял 
ответственности граждан 
за защиту своей личной 
информации и банков-
ских реквизитов. 
– Преступления не всегда 
совершаются посредством 
кибератаки, фишинга или 
уничтожения банковского 
счета с помощью вредо-
носного программного 
обеспечения. Случается, 
люди добровольно переда-
ют реквизиты своих бан-
ковских карт. Конечно, 
банки должны проводить 
разъяснительную работу 
и регулярно информиро-
вать клиентов, выделять 
на это ресурсы. Но и кли-
ентам не следует терять 
бдительность, – считает 
он.
Словом, беды легко из-
бежать, если соблюдать 
элементарные правила 
безопасности и держать 
в секрете реквизиты бан-
ковской карты. Тогда до 
нее никто не доберется. 

Обычно киберпреступления 
совершаются за рубежом, и 
украденные деньги перево-
дятся на зарубежные счета, 
утверждает глава Ассоциа-
ции мультимедиа Осман 
Гюндуз: 
– Виновных быстро нахо-
дят, если средства перево-
дятся на местные банков-
ские карты, – рассказывает 
он. – Быстрой поимке зло-

умышленников во многом 
способствует подписанное в 
прошлом году соглашение 
между Главным управле-
нием по борьбе с киберпре-
ступностью МВД и банками. 
В результате обмен информа-
цией между головным офи-
сом и банками происходит в 
режиме реального времени, а 
поймать преступника уже не 
проблема для полиции, ведь 

там мгновенно получают не-
обходимую информацию. 
Сложнее, если средства пе-
ревели на зарубежные или 
криптовалютные счета, по-
скольку в этом случае рассле-
дование может затянуться. 
Если банк быстро обнаружит 
мошенничество, то вернуть 
средства удастся в лучшем 
случае с помощью «возврат-
ного платежа». 

В худшем – к процессу долж-
ны подключиться иностран-
ные банки, криптовалютные 
биржи и правоохранитель-
ные органы зарубежных 
стран. Расследование ус-
ложняется, если преступник 
использовал анонимные 
криптокошельки или если 
криптовалютная платформа 
обеспечивает высокий уро-
вень анонимности. 

СВОЮ КАРТУ? СВОЮ КАРТУ? 
Участились случаи кражи денег с бан-
ковского пластика. Специалисты убе-
ждают граждан соблюдать бдитель-
ность – не сообщать посторонним 
конфиденциальные данные своих 
карт и другую личную информа-
цию. Однако мы все еще по-
падаем в ловушку 
мошенников. 

Не доверяйте 
личные данные

ХРАНИТЕ В ТАЙНЕ 
СЛЕДУЮЩУЮ 
ИНФОРМАЦИЮ

ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ

16 ЦИФР 
НА КАРТЕ

OTP

PIN-КОД

CVV/CVC

 ПАРОЛИ 
ДЛЯ ДОСТУПА 

К УЧЕТНЫМ ЗАПИСЯМ 
ОНЛАЙН ИЛИ 

ИНТЕРНЕТ-БАНКИНГА

ПАРОЛЬ 
ПОЛЬЗОВАТЕЛЯ 
МОБИЛЬНОГО 
ПРИЛОЖЕНИЯ

ТРЕХЗНАЧНЫЙ КОД 
НА ОБРАТНОЙ СТОРОНЕ 

КАРТЫ

ОДНОРАЗОВЫЙ 
ЗАЩИТНЫЙ КОД, 
ОТПРАВЛЯЕМЫЙ 

ПО SMS

Соглашение, помогающее ловить преступников

КАК ЗАЩИТИТЬ КАК ЗАЩИТИТЬ 
СВОЮ КАРТУ? СВОЮ КАРТУ? 
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ЕЛЕНА МАЛАХОВА

ЭКОЛОГИЯ 

Раздельный сбор и 
последующая перера-
ботка бытовых отхо-
дов – практика, кото-
рая давно и успешно 
осуществляется во 
многих странах мира. 
В процессе активно 
задействовано и насе-
ление, и бизнес. А как 
обстоят дела в этой 
сфере у нас? 

– Помните, раньше 
по дворам ходили 
старьевщики, ску-
павшие за чисто 
символическую 
плату ненужные 
вещи у населения, 
– рассказывает наш 
собеседник. – В выи-
грыше от этого были 
все – и сами они, и 
население, и ком-
мунальные службы. 
Такая практика, увы, 
давно в прошлом, 
но и сейчас кое-кто 
занимается сбором 
пластиковых буты-
лок и других быто-
вых отходов, которые 
можно сдать. В це-
лом же большинство 
граждан не мотиви-
ровано на то, чтобы 
сортировать мусор, 
и их мировоззрение 
важно менять. 
По убеждению эко-
лога, осуществляя 
проекты по сорти-
ровке и переработке 
бытовых отходов, 
нужно подробнее 
рассказывать об этом 
в СМИ: где они хра-
нятся, как перераба-
тываются, что из них 
производят. 
– Например, вот уже 
несколько лет дей-
ствует проект по сда-
че использованных 
батареек, которые 

затем передают в 
ООО Тəhlükəli 

Tullantılar 
(«Опасные 
отходы»). 
Извест-
но, что 
соответ-
ствующие 

контейнеры 
размещены 

во многих 
государ-

ственных и част-
ных учреждениях, 

маркетах, филиалах 
банков. Это все, 
безусловно, похваль-
но, но хотел бы по-
делиться курьезным 
случаем, произо-
шедшим недавно со 
мной. 
Зашел я как-то в 
один из крупных сто-
личных магазинов, 
увидел большую урну 
и хотел было выбро-
сить в нее бумажку, 
но для начала 
решил поин-
тересоваться 
у персонала, 
могу ли я это 
сделать. Мне 

сообщили: нет, нель-
зя, это контейнер 
для использованных 
батареек. Однако на 
урне не было ника-
ких опознавательных 
знаков. Уверен, что 
не многие посетите-
ли догадываются об 
истинном предназна-
чении данного сосу-
да, а значит, мало кто 
приносит сюда от-
служившие свой век 
гальванические эле-
менты, – поделился 
наш собеседник. 
Эксперт подчеркнул, 
что большая часть 
населения не осве-
домлена и о том, что 
именно выпускают 
предприятия по пе-
реработке бытовых 
отходов: 
– Нужно больше 
рассказывать о по-
лезности их деятель-
ности, возможно, это 
стимулирует граждан 
сортировать мусор. 
Потратив несколько 
лишних минут, они 
помогут экологии 
и экономике своей 
страны, а значит, и 
самим себе. 
Мусоросортировоч-
ные заводы и пере-
рабатывающие пред-
приятия необходимо 
строить и в регионах, 
но главное все же 
– не их количество, 
а качество. Пере-
работка – не такая 
простая процедура, 
как может показаться 
на первый взгляд, 
и по убеждению 
М.Махмудоглу, сле-
дует более подробно 
изучать опыт других 
стран в этом вопросе. 
Важно формировать 
подходящие кадры, 
сосредоточившись на 
поиске энтузиастов, 
которые подойдут к 
делу со всей ответ-
ственностью. 

МУСОР – ЭТО СЫРЬЕ 
Нереализованный потенциал 
доходов от управления быто-
выми отходами в 2021-2023 
годах в 10 городах и районах 
Азербайджана оценивается 
на сумму свыше 100 млн ма-
натов. Выяснилось, что в Баку 
лишь 1,9% бытовых отходов 
подвергается сортировке, 
остальное направляется на за-
хоронение или сжигание. 
В Сумгайыте, Гяндже, Евлахе 
и других регионах сортировка 
осуществляется кустарным 
способом. Из-за слабой си-
стемы сортировки общество 
лишилось потенциального 
дохода в 43 млн манатов, что 
свидетельствует о недостаточ-
ном использовании возмож-
ностей повторной переработ-
ки. 
Процесс сортировки отходов 
должен начинаться с кухни 
каждой семьи, заявил в беседе 
с газетой «Каспий» эколог 
Мехти Махмудоглу. 
– Пока этого не будет, не стоит 
ждать, что ситуация с утили-
зацией в стране улучшится. 
Прививать культуру эко-
логичного образа 
жизни, в том 
числе при-
вычку со-
рти- ро-

вать мусор, необходимо с 
раннего детства – в детсаду и 
школе. Успеха можно добить-
ся, только если будет вестись 
ежедневная кропотливая и 
емкая работа с населением, а 
не краткосрочные кампании 
ради галочки, – подчеркнул 
он. 
В большинстве дворов сто-
лицы установлены зеленые 
контейнеры для различного 
вида мусора и оранжевые – 
для стекла, пластика, бумаги. 
Недавно эколог решил прове-
рить, действительно ли в них 
отсортированный мусор. К его 
величайшему удивлению, все 
контейнеры во дворе были до 
отказа забиты… строительным 
мусором. Он с трудом нашел в 
одном из них свободный уго-
лок для своего пакета. Кстати, 
многие контейнеры оказыва-
ются забитыми под завязку 
еще из-за того, что в них скла-
дируются отходы из всех близ-
лежащих магазинов. Иногда 
пакеты приходится оставлять 
возле контейнеров, и даже те 

из нас, кто был готов чест-
но сортировать мусор, не 

видят в этом особого 
смысла, учи-

тывая 
ситуа-
цию. 

Сортировка и пере-
работка позволяет 
решить целый ряд 
важных задач. 
Во-первых, умень-
шается загрязне-
ние окружающей 
среды. Во-вторых, 
экономятся ценные 
природные ресурсы. 
В-третьих, эконо-
мическая выгода: 
переработка требует 
меньше энерго-
затрат, создаются 
новые рабочие ме-
ста, произведенную 
продукцию можно 
реализовать как 
внутри страны, так 
и экспортировать. 
Бытовые отходы 
необходимо воспри-
нимать как сырье и в 
срочном порядке ме-
нять свое отношение 
к ним. 

ЭКОТРЕНДЫ 
Полная переработка 
бытовых отходов 
и переход к произ-
водству замкнутого 
цикла – обязатель-
ная составляющая 
на пути к зеленой 
экономике. В Азер-
байджане принят 
ряд важных доку-
ментов, направлен-
ных на развитие 
экологических 
трендов. В их числе 
«План мероприятий 
по уменьшению 
отрицательного воз-
действия на окружа-
ющую среду отходов 
пластиковых упако-
вок в Азербайджане 
на 2019-2020 годы», 
«Национальная 
стратегия по усо-
вершенствованию 
управления твер-
дыми бытовыми 
отходами в Азер-
байджанской Респу-
блике на 2018-2022 
годы», внесение 
необходимых изме-
нений в закон «О 

производственных 
и бытовых отходах» 
и пр. 
В 2019 году Испол-
нительная власть 
Баку начала реали-
зацию проекта по 
сбору, транспорти-
ровке и сортировке 
твердых бытовых 
отходов. В его 
рамках повсемест-
но установлены 
контейнеры двух 
цветов, предна-
значенные для 
различных видов 
мусора, который 
поступает потом на 
Балаханский завод 
по сортировке твер-
дых бытовых отхо-
дов, находящийся 
в ведении ОАО 
Təmiz Şəhər. Затем 
отходы направляют 
резидентам, заре-
гистрированным 
в Балаханском 
промышленном 
парке, и пред-
принимателям, 
занимающимся 
переработкой. Из 
них произво-
дят электро-
энергию, 
пласти-
ковую 
крошку, 
удобре-
ния, пла-
стиковые 
изделия 
и многое 
другое. 
Впрочем, аудит 
Счетной палаты 
ОАО Təmiz Şəhər 
показал необходи-
мость значительно-
го улучшения сбора 
и транспортировки 
отходов, повыше-
ния прозрачности и 
снижения финансо-
вых потерь. Не-
эффективная систе-
ма управления от-
ходами увеличивает 
нагрузку на бюджет, 
в связи с чем тре-
буются срочные 
реформы. 

Экологические 
привычки 

Осведомленность 
населения

Мехти 
Махмудоглу
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ПСИХИАТРОВ?ПСИХИАТРОВ?
Психическое 

здоровье – 
важная, но 

зачастую не-
дооцененная 
часть жизни. 

Многие из 
нас боятся 

визита 
к психиатру, 
полагая, что 

это приведет 
к более 

серьезным 
последстви-
ям. Насколь-

ко обосно-
ванны эти 

страхи? Отве-
ты – в нашем 

интервью.

Мы побеседовали с психиа-
тром и психотерапевтом 
Азером Рзакулиевым, ко-
торый рассказал о важности 
своевременной помощи и о том, 
как меняется отношение к пси-
хиатрии в обществе.
l Почему людям с отклоне-
ниями так трудно обратить-
ся за помощью?
l Причин может быть множе-
ство, и у каждого они свои. На-
пример, страх перед обществен-
ным мнением, порицанием. 
Кроме того, в стране катастро-
фически не хватает специали-
стов данного профиля. 
l И все же, почему люди 
боятся говорить о психиче-
ских заболеваниях – своих 
и чужих?
l Не просто боятся говорить, а 
говорить открыто. В самом во-
просе скрыт ответ: люди боятся 
психиатров, врачей, которые 
действительно могут помочь. 
Но самое главное – они боятся 
самих себя.
l Себя?
l Да! Боятся столкнуться с соб-
ственным состоянием, признать, 
что существует какая-то про-
блема. Это трудно принять. У 
человека сложились определен-
ные убеждения по поводу себя, 
а что теперь – это тоже он или 
уже не он? Возникает диссонанс, 
внутренний конфликт. Люди не 
просто не хотят видеть проблему 
– они активно ее отрицают.
l То есть страх даже не 
столько в общественном 
осуждении, сколько в лич-
ном непринятии?
l Да. Общественное осу-
ждение, безусловно, играет 
роль, но главное – люди 
боятся признаться самим 
себе, что им нужна по-
мощь. Ведь проще сказать: 
я просто устал, у меня 
стресс, это пройдет, чем 
признать: мне реально 
тяжело и нужна помощь.
l Возможно, это связа-
но с нашими детскими 
установками?

l Конечно. Каждый человек 
формируется как личность в 
определенной среде, где закла-
дываются базовые убеждения. 
Если часто слышишь в окруже-
нии: «Психиатры только для 
сумасшедших», то сама идея 
обращения за помощью воспри-
нимается как нечто постыдное.
l Как общество в целом ре-
агирует на людей с психи-
ческими расстройствами?
l Максимум – пожалеют, а 
чаще всего просто дистанциру-
ются.
l Возможно, проблема еще 
и в доступности психиатри-
ческой помощи?
l Абсолютно верно. Психиатров 
у нас в стране мало, особенно в 
районах. Люди сначала идут 
к неврологу, потому что 
боятся диагноза. Те 
вынуждены частично 
заменять психиатров, 
но это ведь не совсем 
их профиль.
l Получается, мы 
тянем до последне-
го, прежде чем обра-
титься к специалисту? 
l Да! Чаще всего пациенты при-
ходят в запущенном состоянии, 
когда уже совсем невмоготу. 
Они долго терпят, стараются 
справиться с проблемой само-
стоятельно, и приходят, когда 
уже нет внутренних ресурсов 
для борьбы.
l А если бы не страх, обра-
щались бы раньше?
l Конечно, ведь психические 
расстройства причиняют не 
меньше, а то и больше боли, 
чем соматические заболева-
ния. Многие из психических 
расстройств успешно лечатся, 
поддаются ремиссии, и это по-
зволяет успешно адаптировать-
ся в социуме. Но чем раньше 
человек обратится, тем проще 
ему помочь.
l Как переломить ситуа-
цию?
l Просвещением. Людям нуж-
но объяснять, что психическое 
здоровье так же важно, как и 
физическое. Чем больше ин-

формации, тем меньше страха.

В каждой 
культуре 

свои уста-
новки. Где-то 

психические 
расстрой-

ства – табу, 
а где-то, нао-
борот, к ним 

относятся 
как к обычной 

болезни. 
Это вопрос 

воспитания, 
традиций, 

среды 

ХАНУМ ГАДИРЛИ
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l Популяризация психотера-
пии через соцсети способству-
ет просвещению?
l Тут ситуация двоякая. Люди дей-
ствительно стали чаще обращаться 
за помощью, но соцсети работают 
как маркетинг. Иногда псевдо-
коучи преподносят психотерапию 
как модный тренд, а не как серьез-
ную работу над собой. Важно, чтобы 
за популяризацией стояла реальная 
качественная помощь психиатра.
l Психиатр может работать он-
лайн или обязательно нужна 
очная встреча? 
l Психиатрия – это не только сло-
ва. Я должен видеть человека: его 
жесты, мимику, реакцию, позы, 
внешний вид. Это важная часть 
диагностики. А во время онлайн- 

консультации это не всегда воз-
можно.
l Насколько вы вовле-

каетесь в состояние 
пациента?
l Без эмпатии в психиа-
трии никак невозможно. 
Я не просто слушаю, а 

стараюсь прочувствовать 
состояние человека, понять, 

что он ощущает. Это важно.
l Говорят, все мы в той или 
иной степени подвержены 
психическим расстройствам…
l Не совсем так. Психическое со-
стояние человека – это сложная 
система. Да, у всех бывают эмоцио-
нальные перепады, стресс, тревоги. 
Но это не означает, что у каждого из 
нас психическое расстройство.
l Как культура, национальный 
менталитет влияют на отноше-
ние к психиатрии?
l Очень сильно. В каждой культуре 
свои установки. Где-то психические 
расстройства – табу, а где-то, наобо-
рот, к ним относятся как к обычной 
болезни. Это вопрос воспитания, 
традиций, среды.
l Если бы можно было донести 
до общества только одну мысль 
о психическом здоровье, как 
бы это прозвучало?
l Примерно так: люди, это не 
страшно! Психические заболевания 
– не приговор. Они лечатся, с ними 
можно работать, жить, двигаться 
дальше. Главное – не бояться обра-
щаться за помощью.

Двоякая
ситуация

Психические 
заболевания – 

не приговор. Они 
лечатся, с ними 
можно работать 

и жить

Азер Рзакулиев

ПОЧЕМУ МЫ БОИМСЯ ПОЧЕМУ МЫ БОИМСЯ ПОЧЕМУ МЫ БОИМСЯ ПОЧЕМУ МЫ БОИМСЯ 



По мнению врачей, ОРВИ 
– самое распространенное 
среди инфекционных и наи-
более актуальных в зимний 
период заболеваний – не 
важно, снежная зима или 
нет. Эти недуги вызываются 
разнообразными респира-
торными вирусами, которых 
насчитывается более 200 
видов. Наиболее тяжелый из 
них – грипп.
Об этом и многом другом 
наш корреспондент побесе-
довала с председателем 
Ассоциации педиатров 
Азербайджана, вице-пре-
зидентом Евразийской 
федерации детских вра-
чей, доцентом II кафе-
дры детских болезней 
Азербайджанского меди-
цинского университета, 
доктором философии по 
медицине Тараной Та-
ги-заде.

l Какова в настоящее 
время эпидемиологиче-
ская ситуация, учиты-
вая и холодное время 
года, и рекомендации 
соответствующих 
структур носить 
маски в обще-
ственных ме-
стах? Действи-
тельно все так 
серьезно?
l Сейчас 
циркулирует 
инфекция, 
вызванная 
штаммом ви-
руса гриппа A 
(H1N1). Никуда 

не делись и ковид (омикрон) 
и пневмония. 
Самое главное в этой ситу-
ации – не придерживаться 
тактики выжидания, как 
это было с коронавирусом, 
то есть не ждать три дня, а 
потом уже делать тест. Же-
лательно с первого же дня, 
буквально с первых прояв-
лений болезни, сделать экс-
пресс-тест, определить вирус 
и сразу начинать лечение: 
противовирусные препа-
раты, введенные в первые 
дни болезни, значительно 
уменьшают риск тяжелых 
последствий.

КОВИД БЬЕТ 
ВНУТРЬ КЛЕТКИ
l А какие могут быть по-
следствия?
l Одним из осложнений яв-
ляется пневмония. При кови-
де это может быть васкулит и 

тромбообразова-
ние. Если вовре-
мя не обратить 
внимание и не 
принять соот-
ветствующие 

меры, это мо-
жет при-

вести к 
тяже-

лым 

осложнениям, даже леталь-
ному исходу.
l Какого возраста детиш-
ки в группе риска?
l Малыши от рождения до 
двух месяцев, и старше – до 
пяти лет. Риск тяжелых ос-
ложнений в этих возрастных 
группах выше, чем в осталь-
ных.
l Ковид уже как бы при-
вык к нам, людям, но 
стало ли легче его пере-
носить?
l Ковидная ин-
фекция, которая 
сейчас уже 
проходит как 
обычный грипп, 
действительно 
стала перено-
ситься намного 
легче, чем в самом 
начале. Однако и это 
заболевание может при-
вести к тромбообразованию, 
это нужно учитывать. Кроме 
того, эта инфекция может 
вызывать воспаление крове-
носных сосудов, ишемию, не-
кроз и поражение внутренних 
органов, и лечить ее просто 
как грипп – неправильно. 
Обязательно нужно взять ма-
зок и сделать тест буквально 
на первичном этапе для экс-
пресс-диагностики.
Тем, кто в свое время тяжело 
перенес ковид, рекомендо-
вано быть под контролем 
своего доктора, а иногда на 
основании анализов до по-
лугода после выздоровления 
принимать разжижающие 
кровь препараты, потому 

что воспалительный процесс 
может продолжаться внутри-
клеточно. 
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Снежный 
коллапс, 

который бу-
шует в Баку 
уже больше 

недели, при-
бавил рабо-
ты не только 
травматоло-

гам. Увели-
чение числа 

пациентов 
с острой 

респиратор-
но-вирусной 

инфекцией 
(ОРВИ) на-
блюдается 
во многих 
клиниках 

общего 
профиля, 

особенно в 
педиатриче-

ских.

Просвещать – жизненно важно 
l Как вы работаете со своими 
коллегами в регионах, памятуя, 
что по оснащенности и уком-
плектованности кадров они 
проигрывают столичным клини-
кам? 
l Основные наши мероприятия в 
регионах страны носят просветитель-
ский характер. С врачами на перифе-
рии мы активно работаем, стараемся 
освежить их данные современными 
методами диагностики и лечения. К 

примеру, на недавней республикан-
ской конференции в Лянкяране мы 
поднимали очень важные вопросы.
Мы обсуждали такие проблемы, как 
влияние экологии, окружающей 
среды на здоровье детей, острая ки-
шечная инфекция у них, дифферен-
циация степеней обезвоживания в пе-
диатрической практике, клинические 
формы проявления острого лейкоза, 
диагностические ошибки, современ-
ный подход к диагностике и лечению 

пневмоний у детей, интерпретация 
ЭКГ в педиатрической практике, 
атипичное течение респираторных 
заболеваний, тактика лечения детей, 
входящих в группу риска по карди-
ологической патологии, острые ре-
спираторные вирусы и окружающая 
среда и др.
Кстати, один из докладов на конфе-
ренции был посвящен обсуждению 
клинико-иммунологических проявле-
ний и особенностей течения мульти-

системного воспалительного синдро-
ма у детей, перенесших COVID-19. 
То есть это мероприятие в южном 
регионе страны еще раз показало, 
что внедрение инновационных под-
ходов, обмен знаниями и широкое 
сотрудничество жизненно важны для 
воспитания здорового поколения. Эта 
инициатива создает прочную основу 
для будущего развития как в целом 
национального здравоохранения, так 
и педиатрии в частности.

l Собственно, ковид 
тем и опасен, что мо-
жет быть пролонги-
рован. Существенный 
след эта инфекция 
может оставить также 
в детском организме. 

У нас лечились и 
до сих пор на-

ходятся под 
контролем 
маленькие 
пациенты 
с транзи-

торной ише-
мией мышцы 

сердца, ишемией 
мозга. Им требуется 
длительная реабили-
тация кардиолога и 
невролога. 
l Метапневмония – 
это новая болезнь, 
новая инфекция? 
Угрожает ли она 
нам, учитывая, что 
соседние страны 
уже фиксируют 
случаи инфициро-
вания, а в России 
даже произошла 
вспышка?
l Метапневмовирус 
человека (hMPV) 
также входит в число 
вирусов, вызывающих 
обычную простуду (ин-
фекция верхних дыха-
тельных путей). Вирус 
этот не новый, он был 
выявлен в 2001 году и 

вызывает симптомы, 
сходные с проявления-
ми обычной простуды 
и гриппа. Хотя забо-
левание, как правило, 
протекает в легкой 
форме, оно может при-
вести к серьезным ос-
ложнениям, таким как 
пневмония, особенно 
у младенцев, пожилых 
и людей с ослабленной 
иммунной системой.
В конце декабря про-
шлого года, к примеру, 
тайваньское издание 
Money UDN сообщало, 
что уровень смертно-
сти, вызванной метап-
невмовирусом, дости-
гает 43%. В отличие 
от COVID-19, который 
научились выявлять 
быстро, тест-систем 
для проверки на вирус 
метапневмонии чело-
века довольно мало. 
Кроме того, не суще-
ствует препаратов для 
лечения заболевания, 
можно назначить лишь 
поддерживающую те-
рапию.
Что касается нашей 
страны, то зарегистри-
рованных случаев у 
нас нет, а сезонные 
профилактические 
мероприятия прово-
дятся в установленном 
режиме.

КОВАРНЫЙ ШТАММ КОВАРНЫЙ ШТАММ КОВАРНЫЙ ШТАММ КОВАРНЫЙ ШТАММ 
HH11NN11– САМЫЙ– САМЫЙ    HH11NN11– САМЫЙ– САМЫЙ    

СРОЧНОЕ ВВЕДЕНИЕ ПРОТИВОВИРУСНЫХ ПРЕПАРАТОВ УМЕНЬШИТ РИСК ТЯЖЕЛЫХ ПОСЛЕДСТВИЙ

Требуется длительная 
реабилитация

Тарана Таги-заде

Зарегистри-
рованных 

случаев мета-
пневмовируса 

в Азербай-
джане 

нет



Все больше специалистов вы-
бирают удаленку, предпочитая 
гибкий график и независимость 
от офиса. Однако работа фри-
лансеров не так проста, как ка-
жется на первый взгляд. О том, 
как устроен их рабочий день, с 
какими вызовами они сталки-
ваются и какие преимущества 
дает фриланс, газете «Каспий» 
рассказала Марьям Теймуро-
ва, СММ-специалист и со-
автор Marketing Community 
Azerbaijan.
– Я проработала в СММ более 
пяти лет. У меня был опыт ра-
боты в офисе, но со временем я 
поняла, что такой формат не со-
ответствует моему темпу и стилю, 
и перешла на фриланс. Сначала 
приходилось активно искать кли-
ентов через знакомых, професси-
ональные сообщества и личные 
контакты. Первые проекты были 
сложными: нужно доказывать 
свою компетентность, нарабаты-
вать кейсы. Но я хорошо помню 
момент, когда ко мне впервые 
пришел клиент по рекоменда-
ции. Это было неожиданно и 
очень приятно – осознание, что 
кто-то так доволен моей работой, 
что советует меня другим, вдох-
новило двигаться дальше.
По словам Марьям, главное пре-
имущество фриланса – свобода. 
Можно работать в удобном тем-
пе, выбирать проекты и не тра-
тить времени на дорогу в офис. 
Здесь нет привязки к рабочему 
месту и фиксированному графи-
ку, что позволяет эффективнее 
планировать день. Доход тоже 
зависит только от тебя: чем боль-
ше опыта и навыков, тем выше 
заработок.
– Еще один приятный момент: 
можно больше времени проводить 
дома, в привычной обстановке. 
Например, если у вас есть живот-
ные, они всегда рядом. У меня два 
кота, и я рада, что теперь вижу их 
не только вечером после работы.
Из минусов М.Теймурова называет 
нестабильный доход и необходи-
мость самостоятельно искать но-
вых клиентов. Также нет команды 
рядом, все решения приходится 
принимать самому. Однако она 
убеждена: для тех, кто умеет ор-
ганизовать свою работу, фриланс 
открывает гораздо больше возмож-
ностей, чем офис.

Самое сложное в удален-
ной работе – держать 
баланс между работой и 
личной жизнью. Когда 
работаешь удаленно, гра-
ницы стираются, и можно 
легко переработать или, 
наоборот, расслабиться. 
Но в моем случае прокра-
стинации не было – 
я сама по себе очень ор-
ганизованный человек 
и всегда старалась жить 
по расписанию. Помога-
ло четкое планирование 
задач на день, чтобы не 
размазывать работу на 
весь день. Также важно 
понимать, когда пора 
заканчивать рабочий 
день, иначе есть 
риск постоянно 
«быть в работе» 
и не давать себе 
отдыхать. Еще 
желательно ме-
нять обстановку 
в течение дня 
– даже просто 
смена места 
работы 
(кафе, ко-
воркинги) 
помогает 
переза-
грузиться.
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ФРИЛАНС БЕЗ ИЛЛЮЗИЙ: ФРИЛАНС БЕЗ ИЛЛЮЗИЙ: 

ЛЯМАН ВЕЛИЕВА

С развитием цифровых технологий 
и глобальной сети рынок труда пре-
терпел значительные перемены. 
Одна из самых ярких тенден-
ций последних лет – стреми-
тельный рост фриланса. 

Особый подход к потенциалу

Как организовать свой день?
Психолог-психотерапевт 
Теона Хаметова подчер-
кивает, что несмотря на 
популярность удаленной ра-

боты, многие испытывают 
трудности с самооргани-
зацией.
– Работа из дома может 
казаться идеальным 
вариантом: отсутствие 
поездок и возможность 
гибко планировать 
день. Однако слож-

ности возникают 
из-за размытых 

границ между 
рабочим и 
личным вре-
менем, когда 
офис и дом 

совпадают. Это приводит к 
тому, что кто-то расслабляет-
ся и отменяет дела, а другие 
работают не покладая рук, 
ощущая, что день не имеет 
конца. Создает трудности и 
нехватка привычного обще-
ния с коллегами, что может 
вызвать чувство одиночества 
и ухудшить мотивацию.
Как же организовать эффек-
тивный режим удаленной 
работы? По словам Т.Ха-
метовой, важно установить 
четкие границы и соблюдать 
расписание так же строго, 
как в офисе. Рабочее про-
странство должно быть ор-
ганизовано, чтобы избежать 
отвлечений.

– Прокрастинация – еще 
одна распространенная 
проблема, которую можно 
преодолеть, разбив сложные 
задачи на простые шаги. Во 
избежание переработки не-
обходимо завести ритуалы 
завершения рабочего дня. 
Другим ключевым элементом 
продуктивной удаленной 
работы являются регулярные 
перерывы. Короткие паузы на 
физическую активность или 
медитацию помогут восстано-
вить концентрацию и снизить 
уровень стресса. Важно нау-
читься отключаться от рабо-
чих задач и давать себе время 
на отдых, чтобы избежать 
эмоционального истощения.

Марьям Теймурова отмечает, 
что рынок СММ-фриланса 
сильно изменился, конку-
ренция выросла. Простого 
ведения соцсетей уже недо-
статочно – клиенты ждут 
стратегического подхода, 
комплексного маркетинга и 
реальных бизнес-результатов.
– С появлением искусствен-
ного интеллекта маркетинг 
стал более автоматизирован-

ным: теперь контент можно 
генерировать быстрее, а ана-
литику собирать точнее. ИИ 
помогает с персонализацией 
рекламы и прогнозировани-
ем трендов, но из-за этого 
требования к специалистам 
тоже выросли. Больше ценят-
ся те, кто умеет не только ис-
пользовать инструменты, но 
и адаптировать их под реаль-
ные задачи бизнеса. Чтобы 

оставаться востребованным, 
важно развиваться и быть 
в профессиональной среде. 
Именно поэтому я стала соав-
тором первого маркетинг-ко-
мьюнити в Азербайджане. 
Наши специалисты делятся 
опытом, обсуждают тренды и 
находят новые решения – это 
не только помогает прокачи-
вать навыки, но и развивает 
рынок в целом.

Нет привязки 
к рабочему месту 

и фиксированному 
графику, что позволяет 

эффективнее 
планировать 

свой день

Нестабильный доход
 и необходимость 
самостоятельно 
искать клиентов

Нехватка 
общения 

с коллегами

Риск постоянно 
«быть в работе» 
и не давать себе 

отдыхать

Можно 
работать 

в удобном темпе, 
выбирать проекты 

и не тратить времени 
на дорогу в офис

Можно 
больше времени 
проводить дома, 

в привычной 
обстановке

ЗА И ПРОТИВЗА И ПРОТИВ
плюсы
фриланса

 минусы
фриланса

Марьям Теймурова

РАСПИСАНИЕ
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ВЯЧЕСЛАВ САПУНОВ

ТУРИЗМ

Одна из сложностей 
Бали – пробки. Буде-
те путешествовать на 
машине – рискуете 
провести в дороге чуть 
ли не столько же време-
ни, как и пешком. Но и 
пешим ходом чревато: 
бесчисленные мопеды и 
скутеры гоняют повсюду, 
включая тротуары. Пра-
вая сторона, левая сторо-
на? – Нет, не слышали… 
На один мотороллер 
часто взгромождается 
целая семья. Шлемы на-
девают редко. Если что 
случится – это просто 
карма... 
Другая проблема Бали 
– тропическая влаж-
ность, которая с трудом 
переносится некоторыми 
людьми. Конечно, тех, 
кто едет на Бали, ожи-
дая, что далекий остров 
– тихое уютное местечко, 
ждет большой сюрприз. 
Здесь почти 4 миллиона 
жителей, а сколько на 
Бали туристов и рело-
кантов – страшно пред-
ставить! 
Личностей, не чуждых 
искусству, на острове 
Бали, несомненно, при-
влечет здешняя культур-
ная столица – городок 
Убуд. Это средоточие 
духовных практик, гале-
рей, студий, арт-шопов. 
В местных мастерских 
я убедился, что просто-
душные ремесленники 
с равным вдохновением 
ваяют и экзотические 
маски, и фигурки сло-
нов, и статуи Будды, и 
совершенно хулиганскую 
эротику...

СВЯЩЕННЫЙ 
ОБЕЗЬЯНИЙ ЛЕС 
Парков в нашем пони-
мании на Бали нет, зато 
есть специализирова-
ные заповедники, где 
вольготно чувствует себя 
различная живность. 
Одно из самых любопыт-
ных мест – Священный 
обезьяний лес. Здесь без-
заботно живет несколько 
семейств длиннохвостых 
макак общей числен-
ностью свыше тысячи 
особей. Древний тро-
пический лес и сам по 
себе выглядит довольно 
экзотически: причуд-
ливые деревья, овраги, 
замшелые старинные 

храмы – все словно из 
фэнтези-блокбастера. А 
наглые макаки добавля-
ют ему такой активности, 
что только и следи, чтоб 
ничего не стащили. Луч-
ше ходить без шляпы, 
очков и украшений, а 
телефон накрепко за-
жать в руке.
Есть также яркий Парк 
птиц, где свыше 250 ви-
дов пернатых – с Борнео, 
Явы, Папуа, Суматры, 
Бали, из Африки и 
Америки. Здесь я неожи-
данно повстречался и  
с гигантским комодским 
вараном. Впрочем, не 
совсем неожиданно, ведь 
Парк птиц – часть ком-
плекса, объединяющего 
его с Парком рептилий. 
Варан, наверное, заско-
чил сюда в порядке твор-
ческого обмена…
Кофеманы, вероятно, 
больше заинтересуются 
другой зверушкой – это 
циветта, помогающая 
производить знамени-
тый кофе. Циветты пое-
дают кофейные вишни 
и ферментируют их в 
желудке, затем все это, 
разумеется, выкакива-
ется, обрабатывается и 
продается ценителям 
божественного напитка. 
Говорят, получается 
очень здорово. Я и с ци-
веттами знакомился, и 
кофе тот пил, но не впе-
чатлился...

ТРИ ИСТОЧНИКА БЛАГА
Хотя Бали – остров 
местами суетливый, но 
все-таки он полон уми-
ротворения. И недаром 
местные рисовые по-
ля-террасы с уникальной 
ирригационной систе-
мой «Субак» внесены 
в список Всемирного 
наследия ЮНЕСКО. Су-
бак – не просто способ 
распределения воды 
по полям, это целая 
философия, этический 
свод Tri Hita Karana, что 
означает «Три источни-
ка блага». По мнению 
мудрых балийцев, благо 
состоит из гармонич-
ных отношений чело-
века: с божественными 
силами, с природой, ну 
и, конечно, с другими 
людьми. Вот ведь как! 
Запишите, может, и вам 
пригодится...

БА-ЛИ – БА-КУ
Кто бы мог подумать, что стоя 
на берегу океана, на острове 
где-то за экватором, я найду 
пересечения тропической 
местности с родным Баку? Та-
кая мысль у меня зародилась 
в балийском храме Танах Лот. 
Это древнее святилище распо-
лагается на скале, вдающейся 
в Яванский пролив, – название 
его, собственно, и означает 
«Земля в море». Добраться до 
скалы можно лишь в момент 
отлива, в другое время она ста-
новится практи-
чески островом.
С незапамят-
ных времен в 
нижней части 
скалы бьет 
пресноводный 
источник. Ну 
как в таких об-
стоятельствах 
не вспомнить о 
скале на побе-
режье Каспия, где 
тоже есть источник 
пресной воды, на ко-
торой древние люди выстроили 
храм, называемый теперь Де-
вичьей башней? Правда, бакин-
ский колодец надежно прикрыт 
прозрачной пластиной. 
А вот целебную воду Танах Лота 
вполне можно отведать, запла-
тив, разумеется, дежурному мо-
наху индонезийскую копеечку. 
Когда вы напьетесь, вам на лоб 
прилепят несколько рисинок… 
В пещере напротив живут свя-
щенные змеи. Если их погла-
дить (на входе нужно опять же 
дать жрецу-кассиру денежку), 
то все у вас будет хорошо.

ХРАМЫ, ПЛЯЖИ, ВУЛКАН 
Пожалуй, главная трудность 
для тех, кто решил съездить на 
Бали, – долгий и недешевый 
перелет с одной-двумя 
пересадками. 

Но если уж вы добрались до 
этого легендарного острова, вас 
ожидает целая череда откры-
тий. 
Индонезия, к которой относит-
ся Бали, – крупнейшее остров-
ное государство в мире (свыше 
270 млн человек), а также самое 
большое мусульманское. Но 
вместе с тем основная религия 
на Бали – индуизм, сочетаю-
щий в себе элементы анимизма, 
буддизма и других верований. 
Балийцы истово верят в своих 
богов и духов, строят для них 

святилища разных размеров. 
Неспроста Бали называют 

«Островом ты-
сячи храмов». 
Но я думаю, их 
там намного 
больше. Ма-
ленький храм 
есть чуть ли 
не в каждом 
дворике. И ду-

хам полагается 
ежедневно под-
носить всякую 

снедь в лукошке 
из пальмовых ли-

стьев. Балийцы уве-
рены, что экономить на этом 
– себе дороже. 
К представителям других ре-
лигий островитяне относятся 
совершенно спокойно. В рай-
оне Нуса Дуа я увидел пример 
потрясающей толерантности: 
там в один ряд стоят храм инду-
истский, храм протестантский, 
храм буддийский, храм католи-
ческий и, наконец, мечеть. Пять 
храмов подряд! 
Остров Бали в два с половиной 
раза больше Абшеронского 
полуострова. Природа здесь бо-
гатейшая: гигантские пляжи – 
счастье для серферов, джунгли, 
водопады, горные озера.
Есть также активный вулкан 
Гунунг-Батур, где время от вре-
мени происходят подземные 
толчки. И это, несомненно, бо-

дрит любителей экстрима.

ОСТРОВ ТЫСЯЧИОСТРОВ ТЫСЯЧИ
ХРАМОВХРАМОВ

Макаки, крокодилы, 
циветты, леопарды

Что удивительного в дальних кра-
ях? Чем народы мира похожи и 
чем различаются? Газета «Каспий» 
открывает рубрику, посвященную 
популярным туристическим направ-
лениям. Первая остановка – Бали.

Фото автора с балийскими 
танцовщицами

Рисовые поля из списка ЮНЕСКО

Жители Обезьянего леса

Мечеть в Нуса Дуа

Храм на воде Танах Лот – одна из святынь острова Бали

Циветта, 
или лювак, 
повышает
стоимость 

кофе



ОБЫГРАЛ РАДЖАБОВА 
И ПОТЕРЯЛ СОН

К тому же Федерация шахмат 
Азербайджана установила ре-
кордный призовой фонд 
в 90 тысяч манатов, 60 тысяч 
из которых было отведено муж-
чинам, 30 тысяч – женщинам. 
Победитель мужского чемпио-
ната получил 20 тысяч манатов, 
женского – 10 тысяч.
Национальное первенство среди 
мужчин и женщин впервые про-
шло по нокаут-системе – 
это тот же формат, по которому 
проводятся Кубки мира по шах-
матам. Такие турниры всегда 
идут в захватывающей и не-
предсказуемой борьбе. Не стал 
исключением и чемпионат 
Азербайджана, который пода-
рил немало приятных эмоций 
отечественным любителям 
шахмат.

НЕОЖИДАННАЯ РАЗВЯЗКА

СИЛЬНЕЙШИЙ СИЛЬНЕЙШИЙ СИЛЬНЕЙШИЙ СИЛЬНЕЙШИЙ 
ЧЕМПИОНАТ СТРАНЫ ЧЕМПИОНАТ СТРАНЫ ЧЕМПИОНАТ СТРАНЫ ЧЕМПИОНАТ СТРАНЫ 

Прошед-
ший чемпи-

онат страны 
действительно 

стал знако-
вым событием в 

жизни азербайд-
жанских шахмат 

и может стать от-
правной точкой для 

ряда наших ведущих 
гроссмейстеров. К при-
меру, финалист наци-
онального первенства 
Шахрияр Мамедъяров, 
долгое время нахо-
дившийся во второй 
десятке мирового 
рейтинга, поднялся на 
12-е место, вплотную 
приблизившись 
к топ-10.
Рауф Мамедов послед-
нее время переживает 
вторую молодость. 
В прошлом году 
он стал един-

ственным 
азербайд-
жанским 

шахматистом, 
отобравшим-
ся на Кубок 
мира через 
чемпионат 

Европы. Теперь вот 
победа в чемпионате 
страны. А впереди 
индивидуальный 
чемпионат Европы, 
где он уже не будет 
обременен задачей 
завоевания путевки 
на Кубок мира. По 
его признанию, это 
позволит ему играть в 
континентальном пер-
венстве без давления и 
бороться за призовые 
места. Ну и сам Кубок 
мира, где Мамедов 
также рассчитывает на 
успех.
Также нельзя забывать 
об Айдыне Сулей-
манлы – в настоящее 
время самом прогрес-
сирующем азербайд-
жанском шахматисте. 
В ближайшее время 

мы наверняка уви-
дим положитель-
ный эффект от 
сильнейшего в 

истории на-
циональ-

ного 
пер-
вен-
ства.

ТАМЕРЛАН ДЖАФАРЛИ
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Впервые за всю историю националь-
ных первенств по шахматам в нем 
приняли участие все сильнейшие 
действующие гроссмейстеры, поэто-
му чемпионат привлек к себе боль-
шое внимание не только в Азербайд-
жане, но и далеко за его пределами. 

Что касается результатов чем-
пионата Азербайджана, то до 
полуфинальной стадии они 
были вполне закономерными. 
Разве что в мужском зачете на 
четвертьфинальной стадии за-
вершил борьбу прошлогодний 
чемпион страны Айдын Сулей-
манлы, который неожиданно 
потерпел поражение от Мисред-
дина Искендерова.
Впрочем, если вспомнить, что 
19-летний Сулейманлы без от-
дыха подключился к участию 
в чемпионате Азербайджана 
после успешного выступления 
в турнире Tata Steel Challengers, 
то поражение в четвертьфинале 
не выглядит неожиданным. 
Но самое интересное любите-
лей шахмат ждало в полуфи-
нале. Если в паре Шахрияр 
Мамедъяров – Мисреддин 
Искендеров законо-
мерно победил 
рейтинг-фаво-
рит чемпионата 
и ведущий шах-
матист страны, 
то в игре 
Теймура 
Раджа-
бова 

и Рауфа Мамедова болельщиков 
ждал сюрприз. Обе партии с 
классическим контролем време-
ни завершились вничью, а уже 
на тай-брейке Рауф Ма-
медов смог склонить 
чашу весов в свою 
пользу. Причем чтобы 
выявить победителя, 
шахматистам пришлось 
играть партию «арма-
геддон», в которой черные 
получают на одну минуту 
меньше, но для итоговой по-
беды им достаточно сыграть 
вничью.
Именно в такой партии Маме-
дов смог вырвать победу, и это 
несмотря на то, что у Теймура 
Раджабова колоссальный опыт: 
в 2019 году он выиграл Кубок 
мира, который также проходил 
по нокаут-системе.
В финале Рауф Мамедов смог 
одолеть ведущего гроссмейстера 
Азербайджана Шахрияра Ма-
медъярова. Как и в полуфинале, 
обе партии с классическим кон-
тролем времени завершились 
вничью, а на тай-брейке Рауф 
победил и в шестой раз в своей 
карьере завоевал титул чемпио-
на Азербайджана.

Рауф Мамедов после 
победы в националь-
ном первенстве от-
метил, что для него 
самого этот успех 
оказался крайне не-

ожиданным. «После 
матча с Тейму-

ром я не 

спал две ночи. Это 
было очень сложное 
соревнование, после 
него я хочу просто 
отдохнуть. Теймур 
Раджабов и Шахрияр 
Мамедъяров – наши 
лучшие шахматисты. 
После победы над 
Теймуром у меня 
было предчувствие, 
что стану чемпионом, 
но я все равно считал 
Шахрияра Мамедъя-
рова фаворитом. 
Я до последнего 
момента не верил 
в свою победу, 
но мне повезло», 
– поделился 
Р.Мамедов.

В ЖЕНСКОМ ЧЕМПИОНАТЕ АЗЕРБАЙДЖАНА 
ОБОШЛОСЬ БЕЗ НЕОЖИДАННОСТЕЙ

Победителем стала главный фаворит турнира Гюнай 
Мамедзаде. В полуфинале она разобралась с подругой 
по сборной Гюльнар Мамедовой, а в финале нанесла 
поражение Говхар Бейдуллаевой. 

Последняя, кстати, в полуфинале 
переиграла чемпионку Европы 

Ульвию Фаталиеву. Гюнай Мамедзаде

Теймур Раджабов Шахрияр Мамедъяров 

КАКОВ РЕЗУЛЬТАТ?

Рауф 
Мамедов




